
За минуту до конечной остановки 
в автобусе, подъезжающем к метро, 
отключаются валидаторы. «Внима-
ние, работает контроль» по транс-
ляции звучит почти как «Всем стоять, 
руки за голову!». Вместо обычного 
перрона автобус заруливает на круг, 
где его окружает два десятка человек 

— контролеры. Никто не выйдет в го-
род, пока не предъявит билет. Так 
выглядит последнее слово «контро-
лерской мысли» — рейды на крупных 
конечных. Неотвратимость наказания 
достигается ценой порчи атмосферы 
в городе.

Читайте 5-ю стр.

ДЕВОЧКА-СТРЕЛОК: НОВЫЙ КОШМАР РОССИЙСКОЙ ШКОЛЫ
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СВАСТИКА ИЗ СУОМИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной палаты 
Москвы

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

 8 декабря, в преддверии Дня геро-
ев Отечества, Президент РФ Владимир 
Путин в Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца вручит государ-
ственные награды героям СВО. Один из 
тех, кто ранее был удостоен Золотой 

Звезды Героя, — летчик-ас Алан Дати-
ев. За его плечами — 23 года службы, 
более 250 успешных боевых вылетов, 
12 пораженных летательных аппара-
тов и пять пусковых установок ЗРК 
С-300 противника. О преимуществах 

российского многофункционального 
истребителя Су-35С, боевом брат-
стве и беспредельном доверии майор 
Воздушно-космических сил Алан Да-
тиев рассказал «МК». 

Читайте 4-ю стр.

В Калининграде опекуны отобранных из семьи ма-
лышей дали им новые имена, а суд запретил общаться 
с родной матерью, несмотря на то что та не лишена 
родительских прав. Конечно, охрана детства и самих 
беззащитных детей превыше всего.

Ни в одной стране мира нет такого жесткого хейта 
на тему многодетных матерей-одиночек, их образа 
жизни, вины и ответственности за всё.

Два года назад у государства был один паттерн: вас 
никто рожать не просил и поэтому сами, всё сами.

Сейчас установки кардинально изменились. Давайте 
все становиться многодетными — и будет нам помощь. 
Судьба Олеси Романцевой из самого западного города 
России, Калининграда, наглядный пример, который за-
ставляет задуматься, что не все так однозначно...

Читайте 5-ю стр.

ХОЖДЕНИЯ ПО МАТЕРИ У родившей десятерых женщины 
чиновники по причине бедности 
забрали детей

ПОСЛЕДНИЙ 
БРЯНСКИЙ 
ЗВОНОК
На этой неделе депутаты Госдумы в еди-

ном порыве запретили использовать теле-
фоны ученикам в школах. С их точки зрения, 
это самое большое зло в учебных заведениях, 
больше некуда.

А в четверг восьмиклассница брянской 
гимназии №5 Алина пришла на урок биологии 
с оружием и напала на своих одноклассников, 
а потом покончила с собой. В перестрелке по-
гибла еще одна девочка. Четверо ранены.

Где здесь связь?
Да самая прямая. Во-первых, лучше бы 

депутаты запрещали не телефоны, а авто-
маты в школу приносить. Пользы было бы 
больше.

Какой это по счету случай массовой 
перестрелки в российских школах за по-
следние пять лет?

Массовые убийства в учебных заве-
дениях произошли в Керчи (2018), Благо-
вещенске (2019), Казани и Перми (2021), 
Ижевске (2022). В Серпухове выпускник 
православной гимназии устроил подрыв 
на ее крыльце, 13 человек ранены, он сам 
остался инвалидом.

И это далеко не все, а лишь самые из-
вестные инциденты, закончившиеся траге-
диями и гибелью детей.

Только в прошлом году ФСБ успела во-
время предотвратить 22 нападения на учеб-
ные заведения. Чаще всего обнаруживая 
подобные замыслы в интернет-переписке 
потенциальных убийц. 

Читайте 3-ю стр.

Герой России рассказал о своей жизни и боевом пути

РОМАН 
КОСТОМАРОВ 
СЫГРАЛ 
В ТЕННИС 
С 15-Й РАКЕТКОЙ 
МИРА 
КАРЕНОМ 
ХАЧАНОВЫМ
Олимпийский 
чемпион 2006 
года, переживший 
ампутацию 
конечностей, вышел 
на корт, используя 
бионический протез

ПОЛМИЛЛИОНА ПЕРЕШЛИ 
ЧЕРТУ. БЕДНОСТИ

Каждый десятый россиянин является 
малоимущим 

По данным Росстата, число 
бедных россиян в третьем квар-
тале 2023 года сократилось до 
14,8 миллиона человек. Ведом-
ство сообщает, что численность 
граждан с доходами ниже грани-
цы бедности составляет 10,2% 

от всего населения. При том что 
сама граница бедности выросла с 
13 472 рублей в минувшем году до 
14 201 рубля в нынешнем. Таким 
образом, кривая бедности пошла 
на снижение. 

Читайте 2-ю стр.
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КРЫЛЬЯ МАИОРА 
АЛАНА ДАТИЕВА

ХОРОШЕЕ 
ОТНОШЕНИЕ 
К ЗАЙЦАМ
Зачем пассажиров 
«прогоняют сквозь 
строй» контролеров
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Истребитель Су-35С, на котором Алан Датиев 
сбил в одном бою два Ми-24 и Су-25 противника. 
За что был награжден Золотой Звездой Героя. 
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Олеся Романцева 
и часть ее детей.

Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Антон 
ЛОМАКИН, Августин СЕВЕРИН, Мария УСОВА и др.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ СЛОМАЛ 
НОС ИГРАВШЕМУ В СНЕЖКИ 

ШКОЛЬНИКУ
Приступ неожиданной 

агрессии со стороны по-
лицейского пришлось 
пережить подростку в 
Зеленограде. Мужчина 
набросился на улице на 
14-летнего школьника и 
сломал ему нос.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел несколько дней назад 
в вечернее время. У 40-
летнего старшего сержан-
та ОМВД России по Дми-
тровскому району Москвы, 
который проживает в Зе-
ленограде, был выходной. 
Он возвращался домой с 
пакетом продуктов, когда 
увидел во дворе веселых 
детей. Мальчишки лепи-
ли снежки и обстреливали 
друг друга. Почему-то эта 
зимняя забава мужчине не 
понравилась. Он погнал-
ся за ребятами, настиг 

одного из них и «от души» 
врезал в нос. А после это-
го как ни в чем не бывало 
ушел в подъезд.

О случившемся маль-
чик рассказал маме, и 
она сразу же отправилась 
с ним в травмпункт. Ме-
дики подтвердили, что у 
пострадавшего перелом 
костей носа. Не теряя вре-
мени, женщина написала 
заявление в полицию, и по 
камерам видеонаблюде-
ния специалисты смогли 
вычислить хулигана. Им 
оказался полицейский. 
Примечательно, что при 
встрече с избитым маль-
чиком и его матерью в 
участке он даже не попы-
тался извиниться. Более 
того, узнав, что на него на-
писано заявление, муж-
чина заявил, что подаст 
встречную претензию.

ДЕВУШКЕ ПРИШЛОСЬ 
ДОКАЗЫВАТЬ ВЫСШИМ СУДЬЯМ, 

ЧТО ОНА СИРОТА
Пройти все судебные 

инстанции пришлось быв-
шей опекунше девушки-
сироты, для того чтобы 
доказать, что государство 
обязано предоставить ей 
жилье по договору со-
циального найма. Точку 
в деле поставил Верхов-
ный суд.

Уроженка Азова Марина 
(имя изменено) стала ре-
бенком, оставшимся без 
попечения родителей, ког-
да ей было 11 лет: родите-
лей лишили родительских 
прав. Опекуншей назна-
чили ее бабушку. Однако 
спустя всего три года по-
жилую женщину освободи-
ли от исполнения обязан-
ности опекуна, и девочка 
оказалась в детском доме. 
Тем не менее незадолго до 
смерти бабушка написала 
завещание, по которому 
ее дом в Ростове-на-Дону 
должен был достаться Ма-
рине и еще двум внукам. 
Когда бабушка умерла, 
Марине, все еще несо-
вершеннолетней, назна-
чили новую опекуншу, ею 
стала жительница столи-
цы. Девочка переехала в 
Москву, так и не вступив 
в наследство. 

Когда Марине испол-
нилось 23 года, она, как 
лицо из числа детей-
сирот, должна была по-
лучить жилье. Но ей от-
казали. Жалоба в суд 
результата не принесла. 
Аргументом было то, что 
девочка унаследовала 
часть дома в Ростове и 
вступить в права насле-
дования могла еще не-
сколько лет назад.

А вот в Верховном суде 
коллег поправили: в соот-
ветствии с федеральным 
и московским законода-
тельством право на соци-
альное жилье предостав-
ляется практически всем 
детям-сиротам и детям, 
оставленным без попе-
чения родителей, кото-
рые прописаны в Москве. 
Исключение делается 
для тех, кто уже снимает 
жилое помещение по до-
говору социального най-
ма, владеет собственной 
жилплощадью, то есть 
не нуждается в жилье. В 
случае с Мариной это не 
так, поэтому Верховный 
суд отменил решения 
апелляции и кассации и 
оставил в силе решение 
Басманного суда.

ПОСЛЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ПО НАЗНАЧЕНИЮ 
КАРАНДАШ ПРЕВРАТИТСЯ В РАСТЕНИЕ

Конструкцию и способ 
изготовления карандаша, 
который, отслужив по свое-
му прямому назначению, 
обретает вторую жизнь, 
разработал столичный 
изобретатель. После того 
как он стачивается до такой 
степени, что пользоваться 
им становится невозмож-
но, карандаш вставляют в 
землю, и из него вырастают 
цветы.

Секрет разработки в том, 
что на кончике карандаша 
располагается цилиндри-
ческая капсула с семена-
ми, например лаванды или 
сирени, и питательным ве-
ществом. Капсула изготав-
ливается из водораствори-
мого материала, например 
из желатина, а в качестве 
питательного вещества 
может быть использован, 
например, минерал верми-
кулит. Сам карандаш пред-
ставляет собой грифель, в 
несколько слоев оклеенный 
бумагой. Карандаши с се-
менами делают из дерева, 

поэтому ради устойчивости 
в грунте их колпачок нужно 
довольно сильно углубить, 
а это отрицательно влияет 
на всхожесть. Бумажный же 
карандаш, во-первых, лег-
че, поэтому его не нужно 
засовывать в землю слиш-
ком глубоко, а во-вторых, 
разлагается намного бы-
стрее дерева. Бумажную 
«рубашку» карандаша 
изобретатель предлагает 
делать из ненужных газет: 
более плотная бумага хуже 
впитывает клей, а менее 
плотная — слишком хоро-
шо, так что его требуется 
слишком много.

Отдельная часть изо-
бретения — это аппарат 
для изготовления ка-
рандашей. Его главные 
элементы — это лента-
транспортер, прижимная 
пластина и устройство для 
подачи клея. Для изготов-
ления карандаша грифель 
с прикрепленным к нему 
одним краем листом бума-
ги укладывается на ленту 

у края прижимной плиты. 
Когда аппарат включается, 
грифель прокручивается 
между лентой и плитой, 
наматывая на себя бумагу. 
Изобретатель утвержда-
ет, что такая конструкция 
намного проще и удобнее 
используемых сегодня 
устройств для создания 
бумажных карандашей.

Наконец, третье ноу-хау 
изобретателя — это пита-
тельное вещество в кол-
пачке с семенами. Автор 
использовал богатый цен-
ными для растений мине-
ральными веществами вер-
микулит, но отметил, что в 
качестве полезной добавки 
можно использовать любое 
вещество, которое набуха-
ет под воздействием влаги. 
Набухая, оно быстрее раз-
рушает желатиновую обо-
лочку, освобождая семе-
на. Проведенный автором 
эксперимент показал, что 
карандаши с вермикули-
том всходят в 4 раза чаще, 
чем без него.

НЕОПЫТНЫЙ ТЕХНОЛОГ 
ПРИНЯЛ ВАННУ СО ЩЕЛОЧЬЮ

Работник металлообра-
батывающего предприятия 
сварился в ванне со ще-
лочью утром 7 декабря в 
Подмосковье. Пациента 
доставили в реанимацию 
с сильным химическим 
ожогом пищевода.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент 
произошел с 24-летним 
химиком-технологом, 
который совсем недавно 
устроился на работу на 
производственное пред-
приятие по металлообра-
ботке в Лыткарине. Моло-
дой человек утром должен 
был провести химическую 
чистку контактов аппара-
туры, однако в ходе убор-
ки поскользнулся и упал в 

ванну размером 
3 квадратных 
метра с химиче-
ским раствором 
щелочи и при-
месью цинка. По 
истечении пяти 
секунд он вылез 
из ванны, однако 
почувствовал, что 
раствор оказался 
у него в пищеводе 
— судя по всему, 
непроизвольно работник 
сделал глоток. В срочном 
порядке пострадавший от-
правился в душевую, где 
смыл с себя остатки рас-
твора. Также коллеги по-
могли больному промыть 
желудок водой, но с тече-
нием времени мужчине 

стало только хуже — тогда 
сотрудники вызвали «ско-
рую помощь». 

Пациента с сильным хи-
мическим ожогом пище-
вода и кожных покровов 
доставили в реанимацию. 
Со слов коллег, ЧП произо-
шло из-за несоблюдения 
техники безопасности.

БАБУШКА С ВНУЧКОЙ СТАЛИ 
ЖЕРТВАМИ 

ТАКСИСТА-НАРКОМАНА

К 10 годам лишения 
свободы приговорен во-
дитель, который 2 ноября 
прошлого года насмерть 
сбил 73-летнюю женщи-
ну с 6-летней внучкой в 
Раменском городском 
округе.

Как выяснил «МК», в тот 
день 44-летний виновник 
аварии, управляя авто-
мобилем «Рено», ехал со 
скоростью 115 км/ч и не 
заметил пешеходов на 
обочине. В машине также 
находилась его супруга, 
которая вызвала «ско-
рую помощь». Но это не 
помогло: от полученных 
травм бабушка с внуч-
кой скончались на ме-
сте. Они возвращались 
в свой дачный домик из 
Москвы, куда ездили в 
поликлинику, чтобы сде-
лать малышке прививку. 
До дома им оставалось 
около километра. 

Практически год дли-
лось следствие по делу, 
проводились различ-
ные технические и ме-
дицинские экспертизы. 
Все это время виновник 
смертельной аварии на-
ходился под подпиской 
о невыезде и работал по 
профессии — он, кстати, 
водитель такси. 

Оказа-
лось, в мо-
м е н т ДТ П 
таксист был 
в состоянии 
наркотиче-
ского опья-
нения — это 
показали 
анализы. В 
2004 году 
мужчина был 
судим за кра-
жу. В октябре 
этого года, 
за несколь-
ко дней до 

первого судебного засе-
дания, он приехал домой к 
родственникам погибших 
и заявил матери девочки, 
что он не виноват — про-
сто не заметил людей в 
темноте. Впрочем, позже 
в суде таксист попросил у 
убитой горем матери ре-
бенка прощения.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
собранные следователем 
доказательства признаны 
судом достаточными для 
вынесения приговора. 
Мужчина признан вино-
вным в нарушении правил 
дорожного движения, по-
влекшем по неосторож-
ности смерть девочки и 
бабушки.

Раменский городской 
суд приговорил таксиста 
к отбыванию наказания в 
колонии общего режима 
и лишению права зани-
маться деятельностью, 
связанной с управлени-
ем транспортными сред-
ствами, на 3 года. Также 
он должен выплатить 
родственникам погибших 
компенсацию морально-
го вреда в размере 3 млн 
рублей. 

В ПАДЕНИИ СОСУЛЬКИ 
НА ПРОХОЖУЮ ОБВИНИЛИ 

КОНСТРУКЦИЮ НЕБОСКРЕБА
Огромная глыба льда 

упала на голову 52-летней 
москвички, которая про-
ходила мимо башни «Фе-
дерация» в Москва-Сити. 
Женщина направлялась в 
банк, а в итоге оказалась 
в травмпункте.

Как стало известно 
«МК», неприятный инци-
дент произошел в среду 
во второй половине дня. 
Женщина спешила по де-
лам, как вдруг почувство-
вала сильнейший удар по 
темечку. Она упала, а про-
хожие вызвали «скорую». К 
счастью, уже в больнице 
у нее не подтвердилась 
черепно-мозговая травма 

— видимо, удар смягчил 
мягкий пуховый капюшон. 
Однако на голове выскочи-
ло несколько шишек.

На следующий день по-
страдавшей позвонили с 
извинениями из управля-
ющей компании. Они объ-
яснили ей, что коммуналь-
щики не виноваты в этом 
ЧП. Просто конструкция 
здания такова, что в углах 
окон скапливается кон-
денсат. Он со временем 
нарастает и отваливает-
ся. Но к нему, к сожале-
нию, не подобраться. Та-
кой нюанс следует учесть 
прохожим, чей путь лежит 
мимо башни.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Место аварии.

Та самая ванна.
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За июль–сентябрь 2023 года из 
числа живущих за чертой бед-
ности было «отминусовано» (то 
есть перешло в другой, более 

престижный социальный статус) около по-
лумиллиона человек. Весной Росстат сооб-
щал о снижении бедности в России до исто-
рического минимума в 10,5 процента. 
Количество граждан с доходом ниже границы 
бедности на тот момент составляло 15,3 мил-
лиона. Годом ранее показатель был 16 мил-
лионов человек. 

Ну как здесь не порадоваться социаль-
ному успеху? Ведь наша страна еще срав-
нительно недавно знавала куда более лихие 
времена. Скажем, на рубеже XX и XI веков 
армия малоимущих вообще зашкаливала за 
42 миллиона человек.

«На снижение уровня бедности повлияла 
реализация адресных социальных программ, 
— отмечает Росстат, — направленных на наи-
более уязвимые группы населения, а также 
рост заработных плат и пенсий».

Справедливости ради нужно добавить, 
что на снижение этого показателя, возможно, 
еще сильнее повлияло личное поручение 
президента, который на первом заседании 
правительства в 2023 году призвал кабмин 

«побороть бедность» и назвал эту задачу 
приоритетной. 

Важный шаг в этом направлении был сде-
лан в начале этого года, когда минимальный 
размер оплаты труда в стране вырос до 16 
242 рублей. А прожиточный минимум под-
нялся на 13,5% и составляет 14 375 рублей. 
Казалось бы, откуда взяться бедным, если 
минимальная зарплата выше прожиточного 
минимума? По-любому никто не может по-
лучать меньше минималки и находиться за 
чертой бедности!

Тем не менее армия малоимущих в стране 
исчисляется миллионами и, на взгляд обы-
вателя, если и уменьшается, то незаметно. 
Вот почему ряд экспертов не исключают не-
которых манипуляций статистического ве-
домства с линией отсечения, которая опреде-
ляет черту бедности, то есть прожиточным 
минимумом.

Напомним, что аналитики НИИ Минтру-
да оценивают бедность как невозможность 
получать зарплату, которая бы обеспечила 
прожиточный минимум каждого члена семьи 
работника. Причина такой тенденции — вы-
сокая доля низкооплачиваемых вакансий в 
регионах, недостаточные уровни зарплат, не-
полные и нестабильные формы занятости.

На первый взгляд сегодня ситуация из-
менилась в корне. 

— В первую очередь это связано с про-
должающейся специальной военной опера-
цией, — считает бывший замминистра труда 
РФ, профсоюзный деятель Павел Кудюкин. 
— Куда в силу разных причин охотно отправ-
ляются добровольцы преимущественно из 
не самых богатых слоев населения. По сути 
дела, те выплаты, что в зоне СВО им гаранти-
рует государство, значительно повышают их 
предыдущие доходы по месту их жительства. 
Сюда нужно добавить повышение зарплат в 
народном хозяйстве в целом в связи с де-
фицитом рабочей силы. Это также касается 
депрессивных регионов, где заработала, ожи-
вилась промышленность — и из-за санкций, 
и из-за массового ухода западных компаний, 
и в результате заказов ВПК. Социальная по-
литика государства также оказывает влия-
ние на доходы наших сограждан. Хотя нужно 
сказать, что инфляция «съедает» заметную 
часть таких выплат. Особенно, кстати, не-
защищенных слоев населения. И особенно 
в плане продовольствия и медикаментов. 
Реальная инфляция по этим группам товаров 
существенно выше той, что нам показывает 
Росстат.

— По статистике получается, что каж-
дый 10-й россиянин живет за чертой бед-
ности. Это большая цифра, если сравнить 
с другими странами?

— Смотря с какими. Если брать госу-
дарства, сопоставимые с уровнем развития 
сегодняшней России, то на этом фоне мы 
выглядим вполне прилично. 

Доктор экономических наук, профессор 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Алексей Зубец, комментируя све-
жие данные Росстата по бедности, отметил 
увеличившиеся пособия самым уязвимым 
слоям населения. 

— Они проиндексированы на величи-
ну инфляции и выше, тем самым превыша-
ют величину прожиточного минимума. Как 
следствие, бедных становится меньше: все 
логично. 

— Однако на бытовом уровне это как-то 
не чувствуется. Нет ощущения массового 
подъема благосостояния в стране…

— У нас на грани сползания в число мало-
имущих живет примерно половина населения 
страны. То есть, по статистике, они вроде 
бы живут над чертой, но не сильно выше, и 
случись что (скажем, какой-то всплеск инфля-
ции), сразу могут сползти в разряд бедных. 
К сожалению, эта цифра уже несколько лет 
остается примерно на одном уровне. 

Владимир ЧУПРИН.

УСПЕТЬ ДО НАЧАЛА 
БЕСПОРЯДКОВ
Марков раскрыл смысл 
досрочных выборов президента 
Азербайджана
В Азербайджане назначены досроч-
ные президентские выборы, которые 
должны были состояться в 2025 году, 
но в итоге пройдут 7 февраля 2024 
года. «МК» узнал, почему азербайд-
жанские власти так спешат с переиз-
бранием главы государства.

Нынешний президент страны, 61-летний 
Ильхам Алиев, руководит страной с 2003 

года, а в апреле 2018-го его переизбрали в 
четвертый раз. На предстоящих выборах, в 
соответствии с Конституцией страны, он смо-
жет баллотироваться вновь. Распоряжение 
о проведении досрочных выборов в стране 
Алиев подписал 7 декабря. Как могут пройти 
эти выборы, рассказал известный политолог 
Сергей Марков.

— Нет никаких сомнений, что это будет 
полная и триумфальная победа Ильхама 
Алиева, — считает Марков. — Могут прозву-
чать абсолютно рекордные цифры, близкие 
к ста процентам. Это связано с разреше-
нием важнейшей карабахской проблемы. К 
тому же цена, которую заплатил за это Азер-
байджан, по меркам военных конфликтов, 
небольшая».

— Почему было решено провести вы-
боры досрочно?

— Наиболее вероятно, что это связа-
но с резким ухудшением отношений между 

Азербайджаном и США, Азербайджаном и 
Евросоюзом. В последнее время Алиев очень 
сильно критикует американцев и предста-
вителей ЕС, которые сами выступают с об-
винениями в адрес Азербайджана. Думаю, 
что азербайджанское руководство подстра-
ховывается на случай попыток организации 
беспорядков со стороны США, Франции и 
других стран Евросоюза. Хотят их опере-
дить и делают это в кратчайшие сроки — на 
подготовку есть два месяца, но это время 
выпадает на рождественские дни и ново-
годние праздники.

— Насколько высока вероятность бес-
порядков в Азербайджане? 

— Популярность Ильхама Алиева огром-
на, но возможности западных стран по разжи-
ганию проблем, беспорядков и противоречий 
недооценивать нельзя. Они лучшие в мире 
специалисты по разжиганию конфликтов. 

Михаил АЛИМОВ.

Заслуженный летчик Попов 
рассказал, почему президент 
летал в командировку 
с фронтовыми истребителями
Впечатляющее сопровождение само-
лета Владимира Путина в ОАЭ много-
функциональными истребителями 
Су-35С уже назвали «редчайшим со-
бытием и в истории военной авиации, 
и в истории России». 

Ряд наблюдавших за этим полетом предпо-
ложили, что он носил исключительно рекламный 
характер. Однако военный эксперт, заслужен-
ный военный летчик, генерал-майор ВВС Вла-
димир Попов в беседе с «МК» рассказал, что 
такое сопровождение скорее было «вызвано 
военно-политической обстановкой в мире». 
Последний раз такое воздушное сопровожде-
ние, напомнил эксперт, было организовано 
для борта Иосифа Сталина, который посетил 
Тегеран в 1943 году. 

Более впечатляющим, чем встреча нашего 
президента в Арабских Эмиратах, стал разве 
что полет Владимира Путина на Ближний Вос-
ток. Борт №1 прикрывали четыре многофунк-
циональных фронтовых истребителя Су-35С. 

Военные эксперты уже назвали этот по-
лет «редчайшим событием в истории и воен-
ной авиации». Вооруженные до зубов «сушки» 
совершили беспосадочный перелет в ОАЭ, 
не уступив при этом дальнемагистральному 
авиалайнеру Ил-96-300, на котором летает 
президент.

Многие наблюдавшие за уникальным по-
летом решили, что такой полет скорее носил 

рекламный характер. Однако военный экс-
перт, заслуженный летчик РФ Владимир По-
пов уверен, что сопровождение было вызвано 
необходимостью:

— Безусловно, сопровождение самолета 
первого лица — президента Владимира Путина 
— было вызвано военно-политической обста-
новкой. Самолет проходил через территорию 
нескольких стран, которые были названы нами 
как неспокойные. Поэтому появилась реаль-
ная физическая необходимость обеспечить 
безопасность нашего президента вне зависи-
мости от тех стандартов безопасности полетов 
гражданской авиации, которые предполагает 
Международная организация гражданской 
авиации (ИКАО). 

По словам Попова, организовать перелет 
с сопровождением, тем более по междуна-
родным трассам, было весьма сложно. 

— Нужно было отработать высоты, со-
гласовать разрешение, запасные аэродромы 
и так далее. Так что было полное обеспечение 
всего чего только можно с теми государства-
ми, в воздушном пространстве которых мы 
пролетали.

Эксперт также рассказал, что в таких 
международных полетах мировые лидеры (это 
касается не только нашего президента), как 
правило, используют несколько самолетов. 

— Кстати, не всегда известно, в каком 
именно из самолетов — в основном или ду-
блирующем — летит первое лицо государства. 
При этом наземные и диспетчерские службы 
разных государств, которые обеспечивают 
этот полет, этой информацией не владеют. 
Порядок вылета и размещения главного пас-
сажира не сообщается никому. Так что когда 
по трассе идет целая серия машин различного 
назначения, до посадки никто и не знает, в 
каком находится первое лицо.

Что же касается президентского само-
лета, то и он сам серьезно нашпигован раз-
личными системами безопасности: 

— На борту первого лица, как правило, 
работают различные системы обеспечения 
безопасности. То есть это не просто машина, 
это практически летающий командный пункт, 
который может за себя постоять в случае 
чего. В этом полете мы его дополнительно 
усилили эскортом истребителей. Думаю, что 
оба самолета — основной и дублирующий — 
одинаково сопровождались истребителями. 
Такое сопровождение, думаю, было показа-
тельным и правильным. Таким образом мы 
предупредили наших недоброжелателей, 
чтобы они даже не пытались. 

Военный эксперт также рассказал, что 
подобные полеты действительно большая 
редкость, однако в истории нашей страны они 

уже были, например, в годы Великой Отече-
ственной войны. 

— Например, в Тегеран в 1943 году с та-
ким сопровождением летал Сталин. Тогда 
практически то же самое было сделано на-
шими подразделениями ВВС и подразде-
лениями авиации погранвойск НКВД СССР. 
Истребители сопровождали и обеспечивали 
безопасность Сталина на очень серьезном 
уровне, и не только над территорией Совет-
ского Союза, но и над территорией Ирана. 

Кроме того, четыре истребителя сопро-
вождали самолет, на котором с космодрома 
во «Внуково» прилетел Юрий Гагарин. 

— Но это скорее было почетное сопрово-
ждение космонавта. Хотя я не исключаю, что 
это было сделано и из соображений безопас-
ности тоже. 

— Владимир Александрович, полет 
длился порядка пяти часов. Есть мнение, 
что истребители провели весь полет ря-
дом с бортом №1. 

— Я предполагаю, что смена экипажа 
была. В Иране, например, могла сидеть такая 
же группа истребителей, которая, заранее за-
правленная, взлетала и в воздухе подходила 
на обмен сопровождения. А первая группа 
садилась на дозаправку и ждала борт, чтобы 
сопровождать его уже домой.

— И все же: если сопровождение было 
организовано из соображений безопас-
ности, чего можно ждать в воздухе от 
наших недоброжелателей? 

— Все что угодно. Я бы сказал, в мире 
дураков еще достаточно много. К примеру, 
вражеский истребитель может выпустить 
ракеты дальнего воздушного боя, могут по-
слать, условно говоря, летчика-камикадзе... 
Может быть что угодно... Поэтому в таких 
военно-политических условиях дополнитель-
ная охрана нашего президента не является 
лишней. 

Дарья ФЕДОТОВА.

РОССИЯ 
БОЛЬШЕ НЕ 
БЕНЗОКОЛОНКА
Владимир Путин: 
«США эксплуатируют 
даже своих союзников»
Владимир Путин на форуме «Россия 
зовет!» заявил об успехах российской 
экономики. Рост ВВП в этом году 
будет выше, чем в ЕС, а его структура 
стала похожа на развитые страны: 
основной вклад в рост экономики 
внесли несырьевые отрасли, торгов-
ля и услуги. «Пускай кто-то теперь 
скажет, что Россия — это бензоколон-
ка, как еще совсем недавно пытались 
говорить», — с гордостью заметил 
президент.

Через каждые 20 метров по периметру 
ЦМТ, где по традиции проходит форум, мерз-
ли, закопанные кто по колено, а кто и по пояс в 
сугроб, полицейские. Мерзнуть им пришлось 
долго. Собирать гостей организаторы начали 
с 10 утра, а самый главный гость приехал 
только после обеда. Впрочем, с учетом того, 
что визит на Ближний Восток для Владимира 
Путина закончился в 5 утра, он практически не 
заставил себя ждать. Президент был бодр и 
свеж, чего нельзя сказать о сопровождавших 
его в поездке в ОАЭ и Саудовскую Аравию ми-
нистрах. Им явно приходилось делать усилие, 
чтобы не заснуть прямо на сцене.

На разогреве у Путина в этот раз выступал 

банкир Андрей Костин. Он взял на себя сме-
лость утверждать, что старая модель глоба-
лизации «сломалась» и «возврата экономики 
России к прежней системе не будет». И против 
истины действительно не погрешил. Путин не 
согласился только с тем, что США, стоявшие 
во главе прежней модели, делились со своими 
союзниками. «Нет, на практике выяснилось, 
что своих союзников они эксплуатируют так 
же, как и других», — запальчиво воскликнул 
президент.

Путин сообщил, что Россия не только не 
признает прежний порядок, но и намерена 
создать новую модель мировой экономики. 
Во-первых, многополярную. А во-вторых — 
реально демократическую, «где верх берет 
настоящая, честная конкуренция». Такое 
право, по логике главы государства, ей дают 
успехи, достигнутые невзирая на беспреце-
дентное санкционное давление.

За 10 месяцев ВВП страны, по его сло-
вам, вырос на 3,2%, а к концу года вырас-
тет до 3,5%. «Это выше, чем до санкцион-
ной атаки Запада» и лучше, чем в ведущих 
странах ЕС. Путин напомнил, что в начале 
этого года аналитики предсказывали, что 

дефицит бюджета при возросших расходах 
сформируется в объеме 3–5% ВВП. А по факту 
получилось — всего 0,5% ВВП, или 878 млрд 
руб. Причем консолидированный бюджет (с 
учетом регионов) и вовсе будет профицитным. 
«Опять в своих прогнозах выдали желаемое 
за действительное», — с удовлетворением 
констатировал Путин.

Президент напомнил, что «граждане и 
бизнес практически не заметили бесшовного 
перехода на национальную платежную си-
стему», банки вышли на рекордные объемы 
кредитования, а отток капитала связан ис-
ключительно с нехваткой инструментов для 
инвестирования, но правительство скоро эту 
проблему решит. Будущее мировых финансов, 
по мнению Путина, связано с блокчейном и 
цифровыми валютами. А в этом западные 
институты не сильны, поскольку «слишком 
долго почивали на лаврах и устарели тех-
нологически». Президент предсказал, что 
новые технологии «уже в ближайшие годы 
приведут к настоящей революции», «которая 
окончательно подорвет монополию крупных 
западных банков». Разумеется, что Россия 
должна стать бенефициаром этого процесса. 

И в целом успешно пройти этап «кардиналь-
ных перемен», превратившись в «один из 
центров роста новой глобальной экономики». 
В общем, плохих новостей нет, все весьма и 
весьма оптимистично.

Обращаясь к иностранным инвесторам, 
Путин заявил, что «Россия никого не выгоняет 
и ни от кого не закрывается». Многие зару-
бежные компании, чтобы остаться в России, 
«либо сменили название», «либо передали 
активы менеджменту с правом обратного 
выкупа». «Дай бог им здоровья! Пусть рабо-
тают! Мы это только поддержим!» — заверил 
ВВП. По его словам, количество иностранных 
компаний, зарегистрированных в РФ, после 
начала СВО не только не снизилось, а наобо-
рот, возросло. «Представляете? — вместе с 
залом изумлялся Путин. — На 1 марта 2022 
года было зарегистрировано 24,1 тыс. ино-
странных организаций. А на 1 ноября теку-
щего года их стало почти на 1,5 тыс. больше, 
а именно 25,6 тыс.».

Когда президент покинул аудиторию (а 
у него в этот день были запланированы еще 
переговоры с президентом Ирана), выясни-
лось, что на самом деле все не так однозначно. 
С одной стороны, Владимир Потанин просто-
душно заявил, что «иностранцы нам столько 
всего оставили — только подбирай». С другой, 
предприниматели из дружественных стран на-
стойчиво допрашивали оставшихся на сцене 
чиновников, насколько безопасно открывать 
фирму в нашей стране. «Когда спецоперация 
закончится и отношения с Западом начнут 
потихоньку восстанавливаться, будете ли вы 
готовы вернуть собственность?» — интере-
совались они. Помощник президента Максим 
Орешкин призвал не думать о чужих активах, 
а просто приходить на российский рынок и 
предлагать свою продукцию. «Для этого у вас 
сейчас есть все перспективы», — заверил он. 
Орешкин подчеркнул, что в России собствен-
ность никто не забирает. Это не наши методы. 
«Есть близкие кейсы на Западе относительно 
российских активов, особенно активов физи-
ческих лиц, где право собственности у людей 
отнято. В России такого не было».

Елена ЕГОРОВА.
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Алиев 
поднимает флаг 
Азербайджана в 
бывшей столице 
Нагорного 
Карабаха.
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP
КАДР

АРХИВ

НА ВЫСТАВКЕ ПРИОТКРЫЛИ ПОТАЕННЫЕ ЭПИЗОДЫ ВОВ

Для москвичей и гостей 
столицы открывается вы-
ставка «Великая Отече-
ственная война. 19 ноября 
1942 — 7 ноября 1944». В 
экспозиции, которую под-
готовили специалисты Ро-
сархива, представлены в том 
числе материалы, никогда 

раньше не демонстрировав-
шиеся публично. Документы 
и фотографии, показывае-
мые здесь, помогут увидеть 
эту грандиозную эпопею с 
самых разных, порой неожи-
данных сторон. Среди экс-
понатов, например, сводка 
о поставках продовольствия 

в блокадный Ленинград, 
перечень художественных 
ценностей, которые вывезли 
оккупанты из музеев в захва-
ченных городах, секретные 
донесения советских агентов 
о попытках сепаратных пере-
говоров лидеров нацистского 
рейха с американцами. Мож-
но почитать даже переписку 
глав государств-союзников, 
где они обсуждают возмож-
ность личной встречи, — это 
преддверие Тегерана-43. 
Среди артефактов привлека-
ет внимание фотография, на 
которой изображен Сталин в 
танке — вождь осматривает 
новую самоходную артилле-
рийскую установку. Еще один 
неожиданный экспонат — 
паспорт, выданный знаме-
нитому советскому развед-
чику Николаю Кузнецову на 
подставную фамилию в 1940 
году. 

Денег Украине США сейчас не дали. До 
конца года вряд ли дадут, но с большой до-
лей вероятности отсыплют сколько-нибудь 
потом. Это не повлияет на исход, повлияет 
только на срок, в который Украина в нынеш-
нем виде прекратит свое существование. 
Но вся эта «драма с деньгами» — хороший 
урок и нам в том числе.

Вот Байден умоляет Конгресс дать денег 
Украине: «Подумайте, если мы не поддержим 
Украину, что будет делать остальной мир? 
<...> Уйти сейчас — лишь поощрять других 
потенциальных агрессоров. Так что я призы-
ваю Конгресс к действию. Нужно поступить 
правильно. Поддержать народ Украины. Вы-
ступить против тирании Путина. Стоять за 
свободу. Буквально — стоять за свободу».

Вот тем же занят координатор Белого 
дома Джон Кирби: «Если они лишатся под-
держки США и Путин получит всю Украину, 
то что потом? Куда он двинется дальше? По-
тому что дальше перед ним восточный фланг 
НАТО. Если вы считаете, что цена поддержки 
Украины слишком высока сейчас, то просто 
представьте, насколько она будет выше. 
Не только при исчислении в национальных 
богатствах, но и в крови американцев».

Политическому украинству все это — 
услада для ушей, бальзам на душу.

И тут...
Сенат США заблокировал проект о 

помощи Украине и Израилю. Законопроект 

о выделении помощи Украине, Израилю и 
Тайваню не прошел процедурное голосо-
вание в Сенате Конгресса США. Украине 
там полагался 61 млрд долларов. Но начать 
обсуждение законопроекта не удалось. Его 
бы начали обсуждать, если бы за это (еще 
раз — не за выделение денег, а просто за 
начало обсуждения) высказались 60 зако-
нодателей. Однако «за» высказались только 
49 членов верхней палаты Конгресса.

А что так? Как же «борьба с тиранией» и 
потенциально прольющаяся «американская 
кровь»? Очень просто — весьма значитель-
ная часть американских политиков считают, 
что «стоять за свободу» не помешало бы в 
первую очередь в самих США. Границу с 
Мексикой надо укреплять, а то мигранты 
так и лезут. Ну а потом можно и Украиной 
заняться.

Киевский режим, когда-то установлен-
ный США в результате Майдана, успел за 
эти годы полностью утратить даже подобие 
суверенитета. Нет больше такого суверен-
ного государства — Украина. Была сделана 
ставка ва-банк на Запад. Всё поставили — и 
землю, и людей. В случае чего — заграница 
нам поможет.

А нет. Свои внутренние проблемы для 
США оказались, очевидно, важнее тузем-
ной территории, по глупости и наивности 
предложившей себя целиком белому го-
сподину. Из этой территории еще повыжи-
мают пользу под видом оказания помощи, 
а дальше...

Местным адептам культа «святой загра-
ницы» посмотреть бы на это, подумать. Впро-
чем, это, весьма вероятно, пустой призыв. 
Ничему ведь не научили десятки примеров 
других стран, куда была принесена «демо-
кратия». Но урок все равно хороший.

Такой прогноз содержится 
в аналитическом обзоре 
Банка России. Даже если 
итоговая цифра в реаль-
ности окажется на 0,2–0,4 
трлн меньше (такое может 
случиться из-за переоценки 

ценных бумаг банков), это все 
равно будет абсолютный ре-
корд для банковского сектора 
страны. Предыдущий макси-
мум прибыли этого сектора 
составлял 2,37 трлн рублей 
в 2021 году. Любопытно, что 

чуть ранее в Совете Федера-
ции подсчитали, что объем 
нынешней годовой прибыли 
банков практически совпал 
с расходами федерального 
бюджета на образование и 
здравоохранение в 2024 году.

может достичь прибыль банковского 
сектора страны по итогам 2023 года3,4 трлн руб.

ЦИФРА

ЗАГРАНИЦА НЕ ПОМОЖЕТ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

НЕДУГ

СТАЛА ИЗВЕСТНА ПРИЧИНА ГОСПИТАЛИЗАЦИИ АЛЕКСАНДРЫ ПАХМУТОВОЙ 
Новость о том, что 
Александра 
Пахмутова экс-
тренно госпи-
тализирова-
на, потрясла 
представите-
лей отече-
ственного 
шоу-бизнеса. 
Сообщается, что у 
94-летнего компози-
тора подозревают сердеч-
ный приступ. Певец Юлиан 

рассказал «МК» правду о 
самочувствии Пахму-

товой. «Все сообще-
ния об экстренной 
госпитализации 
Александры Нико-
лаевны — полный 
бред, — говорит 

Юлиан. — Она на-
ходится на плано-

вом обследовании. 
В целом чувствует себя 

неплохо. Всем необходимо 
время от времени прово-

дить такие обследования. А 
Александре Николаевне — 
тем более. Ничего страшно-
го не случилось». Напомним, 
что в сентябре Пахмутова 
потеряла любимого мужа, 
поэта Николая Добронраво-
ва. Уход супруга, с которым 
прожила почти 70 лет, 
знаменитый композитор 
перенесла стойко. В ноябре 
она уже начала выходить в 
свет и проводить встречи с 
детьми. 

ПРЕОДОЛЕНИЕ

РОМАН КОСТОМАРОВ УЖЕ ИГРАЕТ В ТЕННИС
Роман Костомаров про-
должает свой путь воина. 
После возвращения домой 
из больницы спортсмен 
не закрыл себя в четырех 
стенах. Роман присутство-
вал на льду во время шоу 
Ильи Авербуха, проводит 
мотивационные выступления 
перед школьниками, поет 
в телевизионном конкурсе, 

тренируется, чтобы вернуть-
ся на лед, как и положено, на 
коньках, готовится к съемкам 
в документальном кино о но-
вых технологиях, которые да-
рят надежду…  Костомаров 
намерен вернуться везде, 
где это возможно.  Олим-
пийский чемпион 2006 года 
в танцах на льду сыграл в 
теннис, используя биониче-

ский протез, с победителем 
пяти турниров под эгидой 
Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP), 
призером Олимпийских 
игр в одиночном разряде, 
обладателем Кубка Дэвиса 
в составе российской ко-
манды Кареном Хачановым, 
занимающим 15-е место в 
мировом рейтинге. 

Открытие собора Парижской Богоматери запланировано на 8 декабря 2024 года, 
в День непорочного зачатия. Пять лет длятся восстановительные работы. После ужас-
ного пожара 15 апреля 2019 года реставрация Нотр-Дама продолжается, только что за-
вершена укладка каркаса и шпиля. Остается год до того, как собор вновь откроет свои 
двери для публики. Президент Франции Эммануэль Макрон планирует в ближайшее 
время совершить экскурсию по уже готовому участку собора, где каменщики, плотники 
и сотни других рабочих трудятся, чтобы уложиться в 12-месячный срок. Напомним, что в 
следующем году Париж проведет Олимпийские игры, к открытию которых 26 июля, как 
обещает президент, прибывшие гости увидят уже готовые перестроенные шпиль и кры-
шу, что придаст собору законченный вид снаружи. После реставрационные работы будут 
вестись уже только внутри.

AP

РГ
АС

ПИ Президентский 
Ил-96-300 в 
сопровождении 
Су-35С.
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«Два дня она была сама 
не своя», — пояснила мать 
девочки-убийцы
Страшные события в гимназии №5 
Брянска можно было предугадать. 
Алина, устроившая бойню в своем 8-м 
классе, начала готовиться к массо-
вому убийству за несколько дней до 
случившегося. Но, как это бывало уже 
не раз (расстрел в Брянске далеко не 
первый), на перемены в настроении 
подростка никто не обратил внимания.

Бойня
Алина училась в этой гимназии с перво-

го класса вместе с сестрой — они девочки-
двойняшки. В четверг 8-й класс, где случилась 
трагедия, должен был прийти в школу ко второ-
му уроку — биологии. Сестра пришла вовремя, 
а Алина опоздала на несколько минут. Видимо, 
это время она потратила на упаковку ружья. 
Когда она шла по коридору, ее видела завуч и 
обратила внимание, что у девочки в руках объ-
емный пакет — позже выяснилось, что это был 
тубус, в который она спрятала оружие.

Алина вошла в класс, когда учительни-
ца биологии раздала тетрадки. Девочка не 
целилась в кого-то конкретно, а вела огонь 
достаточно хаотично, но била именно в людей. 
Ее одноклассница Мария погибла на месте. 
Несколько ребят бросились врассыпную. Те, 
кто упал, отделались достаточно легкими ра-
нениями — например, пострадавшая Эвели-
на получила травму ноги. Наиболее тяжелые 
ранения получил мальчик Тимофей, который 
был на ногах и получил пулевые ранения в 
руку и туловище. Отстрелявшись, Алина по-
кончила с собой.

Как утверждает классный руководитель 
Алины, учительница химии Людмила Жире-
шонкова (ее уже допросили), девочка была 
очень замкнутой. «Она даже чересчур тихая», 
— пояснила педагог. Также женщина расска-
зала, что два месяца назад у Алины произошел 
конфликт с другими девочками из класса. «Мы 
тогда провели встречу с родителями. Повода 
как такового не было. Просто более активные 
девочки конфликтовали с менее активной — 
Алиной. Тогда я объяснила, что надо уметь 
договариваться. И вроде бы после этого они 
стали нормально общаться».

Также удалось выяснить, как прошло утро 
Алины в семье. Она не стала завтракать, что 
удивило ее мать. Кстати, мама Алины заметила, 
что последние два дня дочь была как бы сама 
не своя. «Почти не разговаривала, на вопросы 
не отвечала. Но она вообще очень молчаливая», 
— пояснила мать 

Перед уходом Алина сказала матери два 
слова: «Не вой». Женщина не поняла, что дочь 
имела в виду. Видимо, имелось в виду, что мама 
будет плакать, когда узнает о случившемся. 
Менее чем через час после этого произошла 
трагедия, итог которой — двое погибших (Али-
на и Мария), пятеро раненых (четыре мальчика 
и две девочки), в том числе двое тяжелых.

Что могло стать причиной бойни? Версий 
озвучено немного, одна из которых — пресло-
вутый спор из-за мальчика. Но никто из наших 
собеседников ее не подтверждает. «Сестры 
в сторону мальчиков даже не смотрели. Они 
и между собой-то общались не очень тесно. 
Алина вся в себе, ее сестрица побойчее была. 
Учителя даже через нее передававали Алине 
какую-то инфорацию, так проще было».

Учителя и одноклассники Алины — вось-
миклассницы, устроившей стрельбу в брян-
ской гимназии в четверг днем, — опровергли 
информацию о том, что причиной трагедии стал 
некий конфликт Алины и ее одноклассницы 
Марии, погибшей от пуль девочки.

«Никакого конфликта точно не было. Маша 
— очень неконфликтный человек, добрый, хо-
роший. Они почти не общались».

Как удалось выяснить «МК», Мария пере-
шла в класс, где учились Алина и ее сестра-
двойняшка, в четвертом классе. Поначалу 
между девочками были небольшие конфликты, 
но потом ситуация нормализовалась. Перио-
дически девочки даже гуляли вместе. Однако в 
последние месяцы их общение сошло на нет.

Родители также пояснили, что в последнее 

время в детском чате 8 «А» стало модно хва-
статься плохими оценками — некоторые де-
вочки даже бравировали этим. Тема подобного 
«хвастовства» дошла до учителей, планирова-
лось даже обсудить ситуацию со школьным 
психологом. Правда, Маша никогда не уча-
ствовала в подобных беседах.

Школьники, оказавшиеся в классе в мо-
мент стрельбы, опровергли версию, что Алина 
целенаправленно стреляла в Машу. «Это было 
достаточно хаотично. Просто Маша стояла бли-
же всех», — пояснили они. После первого вы-
стрела другие школьники стали разбегаться. 

Погибшая Мария из многодетной семьи, 
всего в семье было трое детей.

Семья
В школе говорят, что семья девочки-

стрелка всегда была у них на хорошем счету. 
Отец Алины работает в службе безопасности 
брянского пивного завода, раньше трудился 
частным охранником. У него девочка и поза-
имствовала ружье, из которого расстреляла 
одноклассников. Мама — завхоз в одном из 
брянских судов.

Отец девочки-стрелка из Брянска, 53-
летний Дмитрий, не так давно судился с ад-
министрацией Брянской области. Судился 
не один — в исковом заявлении несколько 
десятков фамилий, в том числе супруга Дми-
трия и две дочери — Маша и Алина. У них тоже 
многодетная семья; правда, старшая дочь, 
Ольга, давно выросла, вышла замуж и живет 
отдельно.

Как стало известно «МК», в защиту семьи 
Алины и других жителей областного центра 
выступила прокуратура Брянской области. В 
2015–2017 годах многодетным семьям были 
выделены 38 участков для индивидуального 
жилищного строительства в Бежецком районе 
города. Однако никакой инфраструктуры для 
дальнейшего развития участков создано не 
было — отсутствовали водо- и газоснабже-
ние, нормальные дороги и т.д. Была создана 
инициативная группа, в которую вошла и семья 
Алины. Прокуратура поддержала требования 
семей. В итоге Советский суд Брянска вынес 
решение в пользу многодетных: местным вла-
стям было предписано организовать прокладку 
коммуникаций и благоустройство территорий 
вокруг земельных участков.

«Он хороший мужик, активный. Входил в 
состав совета дома», — делятся соседи. Но о 
сестрах толком ничего сказать не могут — опять 
же тихие и незаметные, как мышки.

Дмитрий явно не предполагал, что его дочь 
сможет найти ключ от сейфа. В последний раз 
условия хранения «Бекаса» проверяли в январе 
2022 года, а срок разрешения на него, по дан-
ным депутата Госдумы Александра Хинштейна, 
истекал 16 октября 2024 года. Кстати, в марте 
Дмитрий пытался продать оружие за 8,5 тыс. 
рублей, но безуспешно. «Приобретался для 
охраны. Небольшой отстрел», — написано в 
объявлении. Видимо, «отстрел» касался не-
винного развлечения типа стрельбы по пив-
ным банкам вместе с дочерью — небольшая 
практика у Алины все же была.

Жители дома 46 в микрорайоне Москов-
ский, где проживала семья 14-летней Алины 
(девочка-убийца из гимназии), признаются, 
что знали семью поверхностно.

«Они не просто дружные, они еще очень 
спортивные, — рассказала соседка семьи 
Алины. — Папа Дмитрий раньше занимался 
боксом. А Алина — спортивными танцами. Мы 
их постоянно со спортивными сумками видели. 
И мама возила их на занятия регулярно». Также 
Дмитрий принимал участие в общественной 
жизни. «Он входил в состав совета дома. Всегда 
активно во всем участвовал. Очень приятный 
человек», — пояснили соседи.

Перемены в настроении семьи соседи 
заметили примерно за месяц до трагедии. 
«Недавно столкнулась с ними около аптеки. Они 
очень грустные были, даже не поздоровались 
совсем. Почему — не знаю, не могу сказать».

Школа
Следственный комитет готов возбудить 

ряд дополнительных уголовных дел в связи с 
трагедией в Брянске. Речь идет о статье 238 УК 
(«Оказание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности») и о статье 293 УК («Халатность»). 
В первом случае обвинение может быть предъ-
явлено руководству охранного предприятия, 
с которым был заключен договор, во втором 
— администрации школы. «МК» выяснил, как 
была устроена охрана в гимназии.

Гимназия, где произошла трагедия, в де-
партаменте образования на хорошем счету 
— она одна из передовых. Определяется это 
просто: по количеству медалистов. В школе 
была лучшая в городе команда «Что? Где? Ког-
да?», ребята даже ездили выступать в Москву. 
Интересно, что материал о лучших выпускниках 
должен был выйти на этой неделе в местной 
газете. Но в четверг в связи с трагическими 
событиями его экстренно сняли из номера.

Однако родители, водившие детей в школу, 
не спешат петь дифирамбы. Претензии каса-
ются в основном охраны. 

Официальная информация общеизвестна. 
Цитируем депутата Хинштейна: школа находит-
ся под физической охраной ЧОО «Экскалибур» 
и оборудована тревожной кнопкой, выведенной 
на пост централизованной охраны ОВО Ро-
сгвардии. Кнопка сработала в 9.15. На входе 
находилась женщина — частный охранник. 

«Да это бабушка лет 60, мимо нее пройти 
любой сможет, — рассказала «МК» одна из мам. 
— А вы знаете, что рядом с ней обычно дети 
дежурят? Да-да, старшеклассники посменно 
несут вахту. У меня дочь в 6-м классе, она тоже 
там стояла. Еще на внешних воротах родители 
дежурят. А так — пройти может любой. Летом 
вообще по школьному стадиону свора собак 
бегает, и никто их не гоняет».

Директора школы Галину Сауткину в чет-
верг целый день допрашивали в Следственном 
комитете. В частности, следователей интере-
совало, перезаключен ли договор об охране 
с ЧОО «Экскалибур» (по последним данным, 
он истекал 30 ноября). И почему в школе был 
такой бардак с металлоискателями?

«Их знаете когда ставили? — кипятится 
мама. — Когда родительские собрания прово-
дили. Как будто какой-то взрослый на собрание 
бомбу пронесет. А потом все убирали. Я вскоре 
после стрельбы прибежала к школе и видела, 
как этот металлоискатель тащили. Толку от 
него никакого — показуха одна».

Анна РАЧИНСКАЯ, 
Артур КРЫЛОВ, Ева МЕРКАЧЕВА.

В записке девочки-стрелка 
из Брянска графологи 
заметили странности 
В рюкзаке у 14-летней 
девочки, устроившей 
стрельбу в брянской 
гимназии, нашли 
странную записку, 
где было написано, 
что ей «надо обяза-
тельно встретиться 
с другом». Вместе с 
запиской в портфе-
ле девочки-стрелка 
нашли бутылку с 
растворителем, 
спички, зажигалку и 
коробку патронов.

Гр аф о л о г и п о 
просьбе «МК» разо-
брали почерк. И заметили 
странности — записка оказалась написана 
от мужского лица. 

Графолог Максим Васильченко считает, 
что у девочки были проблемы: «Бросается 
в глаза, что почерк спрессованный, то есть 
очень маленькие расстояния между бук-
вами. Это говорит об остром чувстве дис-
криминации, подавленности. Левый наклон 
в сочетании с маленькими расстояниями 
между строками и словами свидетельствует 
о подавленности, душевном напряжении. То, 
что почерк с очень нервным, напряженным, 
искаженным движением, само по себе гово-
рит о сложном психологическом состоянии 
человека. У того, кто писал, прослеживается 
сильная тревожность. 

Обычно подростки в 14 лет уже лучше 
контролируют движения. У автора письма тело 
зажато, поэтому такие спазмы в движениях. 
Правда, надо учитывать, в каких условиях 
писали записку. Если где-то на коленке, то 
могут быть искажения. 

У подростка низкая графологическая 
скорость, что говорит о ее сдержанности. Че-
ловек не выплескивает эмоции, а сдерживает 
их, накапливает. Видимо, много накопилось 
у нее, вот и вылилось. 

Некоторые слова подчеркнуты. Таким 
образом человек для себя выделил важность 
мысли». 

Васильченко обратил внимание на одну 
странную вещь: «Почему она пишет «буду рад» 
в мужском роде? Уверены, что этот почерк 
принадлежит девочке? По почерку нельзя 
определить, мальчик или девочка писала. 
Но я бы не был уверен, что это она написала. 
Нужны еще образцы письма».

Графолог и руководитель центра детской 
помощи Татьяна Кузнецова считает, что нужно 
обратить внимание на родителей подростка: 
«Почерк очень узкий, напряженный, грязный. 
Заметно сильное внутреннее напряжение. 
Девочка зажата в тиски — это настолько ярко 
выражено, что на физическом уровне ей бук-
вально тяжело дышать. Родители не могли не 

заметить, что с ребенком происходят такие 
метаморфозы. Однозначно, на нее оказыва-
лось давление. Она, как натянутая стрела, 
держала всё в себе, копила негатив. В таком 
состоянии достаточно небольшого внешнего 
триггера, и она взорвется.

По почерку можно понять, что подросток 
резко реагирует на критику, озлоблена на 
всех. Она ждала удара, всегда находилась в 
боевой стойке, чтобы отразить этот удар. 

По почерку видно, что девочка 
сломалась, психологического 

иммунитета нет. На мой 
взгляд, необходимо 

предельно вни-
мательно отне-
стись к личности 
ее отца. Девочка 
находилась под 

прессом очень 
давно.

Я не оправ-
дываю ее ни в коем 
случае, но здесь 
важно понимать: ей 
было плохо, плюс 

имелись психологи-
ческие предпосылки 
к жестокости. Вид-
но неумение жить со 

своими эмоциями, сильно 
снижен эмоциональный интеллект. Не оказан-
ная вовремя помощь, равнодушие взрослых 
привели к таким жутким последствиям».

А вот мнение третьего графолога, Анны 
Строкиной: «Данный образец почерка нельзя 
назвать благополучным. С одной стороны, 
перед нами подросток, а значит, и все особен-
ности, связанные с этим периодом взросле-
ния: эмоциональная незрелость, повышенная 
субъективность и эгоцентризм, неустойчивая 
самооценка, трудности самоопределения. 

С другой стороны, есть признаки, ко-
торые говорят о том, что в психологической 
адаптации ребенка что-то пошло не так.

Высокая скученность письма, слеплен-
ность, зауженность букв, левый наклон в со-
четании с особенностью расположения текста 
на листе (левый нижний край и стиснутость 
посреди незаполненного пространства) — 
девушка не чувствовала себя свободно среди 
сверстников, она испытывала зажатость и 
подавленность, не проявляла инициативы, 
чтобы налаживать контакты с другими людь-
ми. Узость почерка и его запараллеленность 
сообщают о высоком контроле своих про-
явлений, но сами импульсы никуда не исче-
зали — бросается в глаза бурление, которое 
распространяется на все аспекты почерка. К 
сожалению, само качество штриха и линии 
(углы, разломы, нарушенный цикл напряжения 
и расслабления) говорят о невозможности 
качественно перерабатывать внутренние 
переживания — это и про стремление нака-
пливать аффект, и категоричность, негибкость 
суждений, и затруднение в том, чтобы выра-
зить свое чувство и, соответственно, понять 
другого человека, в частности, в конфликтной 
ситуации. 

Все эти особенности требовали помощи 
в социализации ребенка и более вниматель-
ного отношения к ее самочувствию».

Ирина БОБРОВА.
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Многие ЧП, слава богу, не ста-
новятся достоянием широкой 
общественности. Так, этой осе-
нью в подмосковных Химках не-

известный будоражил родителей обещанием 
терактов в местных школах на Новый год. В 
ГУ МВД России по Московской области со-
общили, что по этому факту было «возбуждено 
уголовное дело».

Но что было совершено теми же депута-
тами для того, чтобы подобных ЧП не было 
впредь? От керченского стрелка, убившего 21 
и ранившего 67 человек, до брянского прошло 
целых пять лет.

Усилили ли с тех пор законодательно 
охрану учебных заведений, может быть? Или 
ужесточили меры по продаже оружия кому ни 
попадя? Или повысили зарплату школьным 
психологам, чтобы они всегда присутствовали 
в школах?

Наоборот, в школах введена начальная во-
енная подготовка. Чтобы не только мальчики, 
но и девочки умели обращаться с оружием. 
Только неведомые враги когда еще встретятся, 
а одноклассники, которые устраивают травлю, 
— вот они, рядом.

Или депутаты сделали хоть что-нибудь, 
чтобы прекратить школьный буллинг? Это 
даже за ЧП уже нигде не считается. Потому 
что насилие детей над детьми и педагогов 
над детьми в наших школах — повсеместно. 
Раньше хотя бы можно было на телефоны 
заснять травлю и предъявить как доказатель-
ство, а теперь — нет, не получится. Телефоны 
будут изъяты.

Кстати, телефоны — единственная вещь, 
способная реально помочь в чрезвычайной си-
туации и моментально связаться с полицией. И 
об этом уже предупреждали, что при изъятии 
у детей гаджетов якобы в благих целях те ли-
шаются единственно возможного источника 
связи в случае опасности. В Казани ученики, 
сидевшие под партами, передавали инфор-
мацию силовикам как раз по телефонам.

А когда в Госдуме голосуют, что теле-
фонами запретят пользоваться лишь на за-
нятиях, но забирать их не будут, это явная 
профанация. Смысл запрещать федеральным 
законом делать детям то, что в принципе не 
разрешено и так? Толку в инициативе, при 
которой ничего не меняется?

А если телефоны все же станут насильно 
отбирать перед уроками, то, случись ЧП, их 
обратно, что ли, за секунду выдадут? Это и 
есть оставление в опасности, за которое по-
ходя и не подумав проголосовали.

И тут уже все равно, зачем и почему Али-
на. принесла в школу оружие. Что конкретно 
стало последней каплей для этого ребенка.

Общество, которое пропитано насили-
ем и принуждением, другому способу ре-
шения проблем подрастающее поколение 
и не научит.

Кстати, это пока единственный случай 
в России, когда школьным стрелком стала 
девушка. Слово «стрелок» исключительно 
мужского рода, и даже аналогов в женском 
роде у него нет.

Екатерина САЖНЕВА.

В подавляющем большинстве 
случаев массовые расстрелы 
устраивали мужчины
Исследование американским ФБР 
160 инцидентов с «активными 
стрелками» в период с 2000 по 2013 
год показало, что только 6 инци-
дентов, или 3,8%, были совершены 
женщинами-стрелками. 

Согласно исследованию ФБР, все шесть 
из этих женщин-стрелков использовали пи-
столеты. В результате самой смертоносной 
из этих перестрелок, произошедшей в по-
чтовом отделении в Санта-Барбаре, штат 
Калифорния, в 2006 году, погибли шесть че-
ловек. В пяти из шести инцидентов женщины 
открывали огонь по нынешним или бывшим 
коллегам на их рабочих местах, в том числе 
в Университете Алабамы, супермаркете во 
Флориде и на фабрике в Филадельфии, и 
все это в 2010 году.

Некоммерческий американский жур-
нал Mother Jones, который отслеживает 
«беспорядки в общественных местах», в 
результате которых погибли по меньшей 
мере три-четыре жертвы, обнаружил толь-
ко две из этих перестрелок с 1982 года с 

участием женщин-преступников: стрельба 
в почтовом отделении Калифорнии в 2006 
году, в ходе которой преступник застрелил 
одну из своих соседок, прежде чем убить 
шестерых коллег; и стрельба в 2014 году в 
штаб-квартире индейского племени в Север-
ной Калифорнии. Женщина, совершившая 
эту стрельбу, открыла огонь на судебном 
заседании, убив четырех человек, включая ее 
брата, племянника и племянницу, сообщили 
власти в то время.

База данных Mother Jones о массовых 
расстрелах также включает в себя теракт в 
Сан-Бернардино в 2014 году, в котором уча-
ствовали мужчина и женщина. Супружеская 
пара Сайед Фарук и Ташфин Малик открыла 
огонь по праздничной вечеринке коллег Фару-
ка в 2014 году из винтовок военного образца, 
в результате чего погибли 14 человек.

Пожалуй, последним широко известным 
случаем нападения в общественном месте, 
осуществленным женщиной, стала стрельба 
в начале апреля 2018 года в штаб-квартире 
компании YouTube в Сан-Бруно (Калифорния). 
Открывшая огонь женщина покончила с собой. 
Одним из раненых, предположительно, был ее 
бойфренд — в результате инцидента ранения 
также получили еще несколько человек.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

А КАК У НАС
Если говорить о пресловутом скулл-

шутинге, то на память приходит разве что 
совсем недавний случай в подмосковных 
Химках. В феврале этого года в школе на 
перемене 11-летняя девочка заманила одно-
классницу в туалет и там исполосовала ее 
ножом, причинив около 100 (!) ножевых ране-
ний. Пострадавшая чудом выжила. Причиной 
для нападения стал застарелый конфликт 
между школьницами.

А вот за огнестрельное оружие юные 
россиянки до вчерашнего дня не брались. 
Да и женщины используют его крайне ред-
ко. В Москве за последние 30 лет можно 
припомнить всего два случая. В 2001 году 
секретарь суда Лариса Рощина, задолжав 
крупную сумму денег, согласилась погасить 
долг заказным убийством. Она хладнокров-
но расстреляла двоих бизнесменов в подъ-
езде дома на Стартовой улице. Довольно 
быстро женщину поймали и приговорили 
к 12 годам лишения свободы. А в 2013 году 
Марина Чертова помогла своем другу и за-
стрелила из арбалета… первого встречного. 
Изначально приятель Марины планировал 
расправиться со своим кредитором, но так 
как арбалет был тяжел в использовании, 
парочка решила сначала потренироваться. 
В итоге Чертова застрелила собутыльника 
своего приятеля, с которым он познакомил-
ся тем же вечером в кафе. Киллерше дали 
11 лет колонии.

«Увы, это не составляет труда 
даже для ребенка»
В истории с расстрелом в брянской 
гимназии №5 больше поразил не сам 
факт (к скуллшутингу мы, увы, начи-
наем привыкать), а то, что дробовым 
ружьем «Бекас-3» — чисто мужским 
оружием — воспользовалась 14-
летняя девочка. Почему это стало 
возможно и как вообще убийца Алина 
так легко пустила в ход дробовик, 
мы поговорили с председателем 
правления общественной организа-
ции «Право на оружие» Вячеславом 
ВАНЕЕВЫМ.

— Поясните, как школьница его про-
несла в школу? Очевидцы говорят: спря-
тала в тубус, но разве это возможно?

— «Бекас-3» — стандартное охотничье 
ружье для гражданского оборота, — говорит 
Вячеслав Ванеев. — Его можно разобрать, 
но думаю, что оно в тубус поместилось без 
всякого разбора. Весит оно около 3,5 кг. Это 

помповое оружие хорошо разрекламировано 
американским кинематографом. На Западе 
оно применяется и полицией, и частными 
охранными агентствами. Это оружие доста-
точно ближнего боя. Из него спокойно мож-
но стрелять стоя, оно практически не дает 
осечек. 

— Совершенно не могу представить, 
чтобы девочка 14 лет смогла воспользо-
ваться оружием без подготовки…

— В фильмах, увы, достаточно подроб-
но и наглядно демонстрируют, как помповое 
оружие заряжается, как из него стрелять. Это 
не представляет никакого труда даже для 
ребенка. Все владельцы оружия, как правило, 
учат своих детей грамотному, безопасному 
обращению с оружием. Скорее всего, какие-то 
минимальные навыки девочка от отца получи-
ла. (По некоторым сведениям, отец Дмитрий 
учил своих детей-близняшек стрелять из пом-
пового ружья по банкам. — Авт.)

Ванеев уточняет, что автоматическое 
оружие в гражданском обороте запрещено. 
У дробовика «Бекас-3» — ручная перезарядка 
с продольно скользящим цевьем.

— По предварительной информа-
ции, восьмиклассница произвела пять 
выстрелов, пять раз досылала патрон в 
патронник.

— С этим ружьем могут использоваться 
разные боеприпасы — дробь, картечь, пуля. 
Картечь — это крупная дробь, и не обязатель-
но круглая, она может быть в виде брусочков 
или косточек. 

— Отца ждет уголовная ответствен-
ность за небрежность при хранении 
оружия?

— Одно дело, если отец ответственно от-
носился к хранению оружия, оно находилось 
в сейфе, было разряжено, патроны хранились 
отдельно, а ключ от сейфа лежал в недоступ-
ном месте. Тут вся ответственность ложится 
на девочку, которая незаконно завладела 
оружием. Если же будет доказано, что ключ 
от сейфа, условно говоря, висел рядом на 
гвоздике или оружие вообще находилось в 
открытом доступе, отец школьницы может 
получить от двух до четырех лет реального 
срока в колонии. 

— Сколько стоит ружье «Бекас-3»?
— В каталогах оно сейчас лежит по 15 

тысяч рублей.
Светлана САМОДЕЛОВА.

Психиатр разобрал действия 
школьницы-стрелка
«Ой, а с виду такая тихоня, всегда 
с рюкзаком книжек!» — примерно 
так удивляются окружающие, когда 
очередной школьник устраивает 
кровавую расправу над сверстника-
ми. Психологи каждый раз коммен-
тируют, что «спонтанной идея убить 
быть не может», и мы возвращаемся 
в точку отсчета — вплоть до следую-
щего стрелка. Ситуацию в Брянске, 
где 14-летняя Алина расстреляла 
одноклассников, а потом покончила 
с собой, мы разбираем с психиатром 
Сергеем ТОРУБАРОВЫМ. 

— Сергей Васильевич, одна из уче-
ниц 5-й гимназии Брянска уверяет, что 
из физкультурной раздевалки случайно 
подслушала, как Алина грозила «разо-
браться». Причем это якобы была не угро-
за, а хвастовство перед мальчиками, что 
она не будет «жить терпилой». 

— Обычно психологи говорят, что если 
внимательно следить за поведением под-
ростка, в том числе в соцсетях, можно заме-
тить тревожные «маячки» — скрытую агрес-
сию, импульсивность, жестокость, признаки 
депрессии и т.д. Да, о том, что в жизни под-
ростка не все гладко, сигнализируют в том 
числе обобщенные рассуждения о «пользе 
мести», избегание общения, закрытость. Но 
все это пока подросток переживает — то есть 
пытается пережить травмирующую ситуацию, 
справиться с ней. Но как только «спаситель-
ное» решение принято — жизнью навеяло 
или кем-то подкинуто, картина меняется на 
диаметрально противоположную. Подро-
сток, который раньше мог быть не самым 
приятным ребенком на свете, неожиданно 
превращается в паиньку. Это можно сравнить 
с состоянием беременной женщины, интуи-
тивно избегающей любых моментов, которые 
могут помешать ей выносить свой плод. Так и 
подросток вынашивает зародившуюся в нем 
идею эффектной мести, и с каждым днем она 
кажется ему или ей все гениальнее. Еще бы, 
ведь при таком сценарии он войдет в историю, 
и не со знаком минус, как в процессе травли, 
а, как ему кажется, с героическим ореолом. А 
«история» для подростка — это история его 
двора и/или школы. Смерти подростки не бо-
ятся, не только у нас, но и на всей планете, что 
красноречиво доказывает суицидальная ста-
тистика. На пути к избавлению одним махом 
и от собственных мучений, и от врагов, и от 
тяготящих «ярлыков» все кажется мелочами. 
А как счастье любит тишину, хотя сравнение 
плохое, так и «генплан» требует торжествен-
ного молчания, дающего еще и внутреннее 
спокойствие, и ощущение собственного 
могущества, даже когда в реальности еще 
ничего не изменилось. Это, кстати, и есть 
ощущение, на котором «сидят» все маньяки-
убийцы. Это как психоактивное вещество с 
эффектом уверенности в себе, принятое роб-
ким, стесняющимся аутсайдером. Конечно, 
единожды ощутив эффект, добровольно он 
от такой «пилюли» не откажется. Вот почему 

на этом этапе отговорить уже практически 
невозможно, если только насильно изоли-
ровать. И даже с сестрами-близнецами, как 
это было в Брянске, в этот «инкубационный» 
период, который может длиться от недели 
до месяца (дольше тоже едва ли, за такой 
срок подросток «перегорает» и отбрасыва-
ет идею самостоятельно), планами уже не 
делятся. Предотвратить ситуацию можно 
было, условно говоря, когда будущая снайпер 
«хвасталась» в физкультурной раздевалке, 
если вообще такое было. 

— Вы сказали, что такое решение 
могло быть кем-то «подкинуто»? 

— Да, но за этим далеко ходить не надо. 
У нас, как сегодня говорит молодежь, по «сто-
питсот» раз в день новости из разных зон 
боевых действий, да с видео и подробно-
стями и со смакованием со стороны разных 
интернет-СМИ. Это взрослый может не хотеть 
смотреть, а у подростков эмпатия только 
на стадии формирования, поэтому сцены 
насилия их не отвращают и не пугают, как и 
сам факт причинения смерти. Другое дело, 
что при такой повестке эмпатия у нынешнего 
поколения подростков может и вовсе никогда 
не сформироваться. Но вопрос хорош тем, что 
подводит нас к главному вопросу: почему у 
нас первая девочка с ружьем? Почему именно 
сейчас? Будут ли еще девочки? Отвечаю: 
если мы с вами не изменимся, будет много 
подобных девочек. Ранее неприемлемое 
переходит в разряд теоретически возмож-
ного. Но у нас девочка, а значит, обязательно 
еще что-то глубоко личное. Просто так «за-
чистить территорию» девочки, в отличие от 
мальчиков, не склонны.

— По одной из версий, девочка-
стрелок не поделила «друга» с той самой 
убитой ею сверстницей. 

— Это вполне могло оказаться триггером 
— спусковым крючком. К тому же прямо сей-
час на онлайн-платформах идет отечествен-
ный сериал про стрелка в школе, убивающего 
девочку, причем тихоню и отличницу. Финал 
у этого сериала еще даже не снят, но многие 
родители делятся, что их дети-подростки 
просто «залипают» в сюжет, уж больно он 
жизненный, настоящий, как сами школьники 
говорят. Пубертат вкупе с первой влюбленно-
стью, особенно с неразделенной или закон-
чившейся предательством «друга», — лучшая 
питательная среда для будущих «чикатило», 
которые «лечат» насилием ощущение соб-
ственной ущемленности, недолюбленности, 
униженности, затравленности и т.п. Даже 
если это лишь их собственное внутреннее 
самоощущение. 

— Вы хотите сказать, что брянская 
снайпер могла бы в будущем стать «чи-
катило в юбке»?

— Едва бы она сформировалась в полно-
ценную женщину-маньяка, хотя сейчас и такое 
по ТВ «в тренде». Но путь «недочикатило» она 
уже выбрала. Понимаете, у всех подростков 
значимость окружающего их мирка стократно 
преувеличена — мнение сверстников, отно-
шение к ним окружающих и их отношения со 
сверстниками. Но противостоят дисбалансу 
в этом мире подростки, как и взрослые, по-
разному. К примеру, одни взрослые в чер-
ные периоды жизни начинают пить, а другие 
работать. Но есть и те, в ком просыпается 
склонность к силовому решению всех вопро-
сов. Им насилие кажется таким же простым и 
безотказным методом, как другим, скажем, 
опрокинуть стакан и забыться. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.ПОСЛЕДНИЙ 
БРЯНСКИЙ ЗВОНОК

РУЖЬЯ ДЕТЯМ КАК ИГРУШКА

ПОЧЕРК УБИЙЦЫ

НЕ ЖЕНСКОЕ ЭТО ДЕЛО

«МАМА, НЕ ВОЙ»

ТО ЛИ ДЕВОЧКА, 
ТО ЛИ ПРИВИДЕНИЕ

Отец Алины сам учил ее стрелять.

Из этого ружья 
девочка расстреляла 
одноклассников.
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«Читал мемуары 
Кожедуба 
и Покрышкина»

 На авиационном защитном шлеме у майо-
ра Алана Датиева — маленький трехцветный 
осетинский флаг. Белый цвет символизирует 
моральную и духовную чистоту, красный цвет — 
отвагу, силу и честь, желтый — благосостояние 
и процветание. 

 Алан вырос в Северной Осетии, во Вла-
дикавказе. Здесь начал «летать». Вместе со 
своими моделями самолетов, которые строил 
в школьные годы в Республиканском центре 
технического творчества. В ход шли стеклот-
кань, легкая древесина — бальза, лавсановая 
пленка, эпоксидный клей, паркетный лак… 
Полетный вес модели мог составлять всего 
130 граммов, а хвостовая балка с килем весила 
около 10. И «резиномоторка» набирала высо-
ту добрых 50 метров, планировала правым 
кругом. Алану в тот момент казалось, что и у 
него есть крылья. 

 В квартире у Датиевых все пространство 
под потолком было занято моделями самоле-
тов. Алан резал, клеил, рассчитывал, собирал, 
паял. Неоднократно выигрывал республикан-
ские соревнования авиамоделистов. Его моде-
ли становились лучшими в своем классе. 

 Алан мог стать конструктором. Но он хо-
тел летать, управлять грозными стальными 
птицами — истребителями, которые молнией 
рассекают небо. 

— Руководитель авиамодельного кружка 
помог мне с выбором летного училища, — рас-
сказывает Алан. — Он сам хотел быть летчиком, 
поступал в летное училище, но не прошел по 
конкурсу. У нас в кружке было много журналов 
по авиации и космонавтике. В одном из них 
как раз и рассказывалось о Краснодарском 
высшем военном летном училище. Я написал 
в приемную комиссию письмо. Мне ответили, 
какие нужны документы, какие требования 
предъявляются к кандидату, в частности, по фи-
зической подготовке и состоянию здоровья. 

 Алан пошел в военкомат, чтобы встать на 
учет. И понял, что из всего Владикавказа он 
один-единственный решил поступать в лет-
ное училище. Шел 2000 год, сменилась эпоха. 
Страна пережила дефолт, массовое расформи-
рование воинских частей и целых полков. 

 — Кто жаждал больших денег и легкого 
хлеба, в армию тогда не шел. Это было не мод-
но. Все хотели быть бизнесменами, банкирами, 
юристами. В пилоты шли по зову сердца. 

 Алану с детства внушали, что мужчина — 
это защитник, он должен уметь защитить себя, 
свою семью, свое отечество. Перед глазами у 
него был пример дедов-фронтовиков. 

— Дед по материнской линии, Николай 
Замятин, в годы Великой Отечественной войны 
был авиатехником, готовил к боевым вылетам 
пикирующие бомбардировщики Пе-2. Под-
вешивал боеприпасы, заправлял самолеты. 
И всю дальнейшую жизнь посвятил военной 
авиации. Дед по отцовской линии, Майрам 
Датиев, воевал в пехоте. У него было такое же 
ранение, как у меня, только ему осколок попал 
в правое плечо, мне — в левое. У меня хранятся 
две его медали «За Отвагу». Эти награды стали 
для меня мерилом, решил, что службу буду 
нести на том же уровне. 

 Любимыми фильмами для Алана стали 
картины «В бой идут одни «старики» и «Офице-
ры». На книжной полке у него лежали мемуары 
трижды Героев Советского Союза Ивана Коже-
дуба и Александра Покрышкина. 

 Алан хотел стать именно военным летчи-
ком. Все дела его и поступки были подчинены 
этой мечте.

Окончив во Владикавказе математический 
лицей, экзамены в летное училище он сдал 
играючи. Хотя его предупреждали, что не вы-
держивают испытаний даже те, кто окончил 
школу с золотой медалью. 

— На решение задач по математике было 
отведено три часа. Я решил все за 20 минут. Эк-
заменатор не поверил, сказал: «Сядь, еще раз 
все проверь». Я сказал, что уже все проверил 
три раза. Он при мне стал проверять работу и 
сказал: «Все, пять баллов, иди». Это с русским 
и литературой у меня были проблемы, а физика 
с математикой мне давались легко. 

 Гражданская «вольница» закончилась, на-
чалась новая жизнь по армейским законам.

 В летном училище, как рассказывает Алан, 
он на контрольных решал за отведенное вре-
мя три-четыре варианта заданий. Помогал 
друзьям-курсантам. 

С большим увлечением он изучал теорию 
полета, приборное оборудование, радиотехни-
ку, самолетовождение, метеорологию. Слож-
нее, как признается Алан, ему было освоить 
экономику и философию.

 После наземной подготовки, занятий на 
тренажерах начались, как говорят летчики, 
вывозные полеты. Курсантов распределили 
по летным группам, они начали заниматься с 
инструктором. 

 — Помните команду «По самолетам!», 
каким был ваш первый самостоятельный 
полет? 

 — Первый полет, как и первый прыжок с па-
рашютом, вообще не помнишь. Внутри бушуют 
эмоции, слишком много адреналина. Страшно, 
что ты в кабине один, никто тебе не поможет. А с 
парашютом, кстати, никто из летчиков прыгать 
не любит. Так себе это ощущение свободного 

падения. (На счету майора Алана Датиева 21 
прыжок с парашютом. — Авт.). 

 Летное училище Алан окончил с крас-
ным дипломом. Преподаватели отметили его 
незаурядные способности, педагогический 
талант и предложили остаться в училище на 
должности инструктора.

«Бояться некогда, 
работы много»

— Через три года я ушел служить в Липец-
кий центр подготовки авиационного персонала 
и войсковых испытаний. Быстро влился в кол-
лектив, летчик летчика всегда поймет. Мы все 
смотрели одни и те же фильмы, у всех были 
одни и те же моральные принципы. 

 Алан Датиев один из первых летчиков в 
ВКС освоил многофункциональный истреби-
тель Су-35С, который называют летающим 
арсеналом, способным изменить ход боевых 
действий.

 — Мы первыми получили эти самолеты, 
которые правильнее называть авиационными 
комплексами. В них все сделано так, чтобы 
упростить летчику рутинную работу и все вни-
мание сосредоточить на боевой работе. Они 
напичканы компьютерной техникой, большая 
часть процессов в них автоматизирована. 

 На истребителе нового поколения в со-
ставе «Тактического крыла» Алан участвовал 
в воздушном параде над Красной площадью. 
Пока зрители наблюдали, как в четком строю 
проходила мощь и слава российской авиации, 
сами летчики на истребителях и бомбарди-
ровщиках видели только впереди летящие 
самолеты. Главное, как говорит Алан, выдер-
жать строй. 

 Довелось Алану Датиеву участвовать 
в совместных учениях ВВС России и Индии 
«Авиаиндра-2014». А также в конкурсе летной 
выучки «Авиадартс-2014», где экипаж капитана 
Датиева завоевал «бронзу» в соревнованиях 
истребителей. 

 А потом у российских новейших Су-35С 
состоялась сирийская премьера. «Сушки» по-
парно несли круглосуточное дежурство на 
авиабазе «Хмеймим», прикрывали бомбарди-
ровщики во время нанесения ударов по целям. 
Сами при этом оставались малозаметными 
благодаря станции активных помех. 

 За выполнение боевых задач на терри-
тории Сирийской Арабской Республики Алан 
был отмечен медалью «За отвагу». 

 А свой первый орден Мужества май-
ор Датиев получил за первый ночной бой в 
зоне спецоперации на Украине. Когда, по 
словам нашего собеседника, он «снял пару 
истребителей противника с хвоста наших 
бомбардировщиков». 

 Понятно, что о многом мы говорить не 
можем, как и привязываться к местности. Были 
участки суши в море, за которые нашей авиации 
приходилось бороться по нескольку дней. 

— Однажды из 24 часов в сутках я провел 
в воздухе 13 часов. У меня было четыре вылета 
по 3–3,5 часа. 

За эти воздушные бои Алан Датиев по-
лучил второй орден Мужества. 

— Не было страшно?
— Было желание выполнить задачу, был 

адреналин, а бояться некогда, работы много. 
 В зоне СВО, как говорит Алан, понятие «бо-

евое братство» приобретает особый смысл. 

— У нас боевая единица — пара. Когда я 
выполняю полет, меня кто-то прикрывает. Я 
ему доверяю свою жизнь, а он мне — свою. 
Это запредельный уровень доверия. 

 Дежурили истребители в назначенной 
зоне ответственности в течение 24 часов. 

— Кто попадает на противника, начинает 
действовать. В одно из моих дежурств я заме-
тил два вертолета противника, которые летели 
по переднему краю. Они летели медленно, у 
меня было время приготовиться. Пока следил 
за вертолетами, обнаружил, что с соседних 
вражеских аэродромов взлетели еще три Су-
25. Это все отображалось у меня на экране. 
Исходя из дальности и скорости их полета, 
посмотрел, как можно атаковать сразу все 
цели. Они шли с каким-то интервалом. Исходя 
из этого, рассчитал свой маневр.

 Первыми Алан атаковал два вертолета, 
которые подошли к переднему краю. 

 — После пуска ракет цель необходимо не-
которое время «подсвечивать». После того как 
отработал по вертолетам, развернулся, начал 
наводиться на украинский Су-25. Загнал его в 
небольшой тупик. У него было два варианта: 
лететь и, скорее всего, быть сбитым или раз-
вернуться. Он развернулся. Я сосредоточился 
на следующей паре Су-25. Пошел на сближе-
ние с ними. У меня была выгодная позиция. 
Ведомый отвернул, бросил своего ведущего. 
А тот продолжил атаку. Ну и получил ракетой в 
«пятак», не долетел до переднего края. 

 В одном воздушном бою майору Алану 
Датиеву удалось сбить два украинских Ми-24 
и Су-25 противника. 

 Наш собеседник объясняет, что визуально 
летчик не видит самолет противника. Действует 
в основном с дальней дистанции. Цель ото-
бражается у него на экране в виде буквы «Т». 
В момент выстрела летчик не слышит в кабине 
никакого грохота, ракета сходит мягко. Когда 
цель поражена, она просто пропадает с экрана. 
А дальше уже работает разведка.

«С-300 противника 
«ловили на живца»

 Ударный беспилотник «Байрактар ТБ2» 
Алан сбил ракетой с ближнего боя.

— Я видел его чисто визуально, он был на 
расстоянии 10 километров. Цель в небе можно 
увидеть и на расстоянии 20 километров. Ни-
чего страшного в этих «Байрактарах» нет. Мы 
научились с ними работать, поэтому они все и 
пропали. Этот беспилотник выполнен из ком-
позитных материалов, цель — малозаметная. 
Но наши прицелы их прекрасно «видят». 

 Уничтожение вражеских пусковых уста-
новок зенитного ракетного комплекса С-300 
связано, как говорит наш собеседник, с «ловлей 
на живца». 

— Один летчик выманивает, провоцирует 
врага, другой работает по ЗРК. Приходится 
ужиком изворачиваться. А как по-другому С-300 
противника заставишь заработать? Они начи-
нают действовать, когда у них есть реальная 
цель. 

 Истребитель Су-35С летит на сверхзвуке, 
на скорости более 1400 километров в час. У 
пилота есть буквально мгновения, чтобы при-
нять решение. 

 — Главная наша задача не допустить 
авиацию противника к переднему краю. Не 
выполнишь задачу, из-за их огня могут по-
гибнуть люди на передовой. 

Алан вспоминает, как во 
время патрулирования воз-
душного пространства он 
обнаружил три украинских 
самолета, напоминающие 
по характеристикам Су-
25. Они выстроились в ко-
лонну, чтобы он не смог их 
сразу все атаковать. 

— Исходя из ситуа-
ции, пришлось глубоко 
зайти в зону поражения. 
Я загнал их в тупик. У них 
было очень мало шан-
сов выполнить задачу 
и после этого остаться 

в живых. Поэтому они все трое 
развернулись. Когда стал выходить из зоны, по 
мне начал работать с земли комплекс С-300. 
Увидел вспышку, меня контузило, будто ку-
валдой ударили по голове. В ушах звенело. 
Когда очнулся, все было в дыму. Шлем был 
пробит, осколок прилетел мне прямо в лоб. 
Но голову не задел. Прилетело также в руку, 
в плечо, частично в ногу. Самолет терял вы-
соту. До земли было 10 километров. Начал 
действовать по отработанной схеме, вытянул 
ручки катапультирования… 

 А дальше, как говорит Алан, все проис-
ходило как в замедленной съемке. 

— Медленно отходил фонарь, медленно 
вверх поднималось кресло… Система устроена 
так, что парашют срабатывает на 4 тысячах 
метров. Заголовник у кресла отстреливается, 
и над тобой появляется купол. Краем сознания 
отметил, что нахожусь уже над нашей террито-
рией. Меня несло спиной, я начал выруливать, 
подтягивать свободные концы парашюта, гру-
дью вперед падать было проще. 

 Мягкой посадкой приземление назвать 
было сложно. 

— Аварийный парашют небольшой, там 
повышенная вертикальная скорость. Еще 
минуту я лежал, не чувствуя своих рук и ног. 
Потом встал, отстегнул подвесную систему. 
Увидел бегущих ко мне людей. Это была Ро-
сгвардия, у них был рядом КПП. Они увидели, 
что самолет падает. Подумали, что на парашюте 
спускается украинский летчик. Объясняться 
пришлось с оружием в руках. В ход пошла не-
цензурная лексика. Я был в «цифровой» одежде 
(вид камуфляжа, рисунок которого состоит из 
отдельных квадратиков — «пикселей»). Они 
спрашивают: «Ты точно свой?» Говорю: «Нет, «в 
цифре» — хохол». Разобрались. Мне наложили 
жгут, вкололи обезболивающее. 

 На КПП удалось поймать «пазик», в кото-
ром ехал врач Росгвардии. 

 — Он сразу меня забрал, отвез в госпиталь 
переднего края. Я был в сознании, сказал, что 
пока не покурю, никуда не пойду. Бойцы на меня 
смотрели с удивлением, кровь хлестала… А по-
том я сразу оказался на операционном столе. 

 Операция длилась больше часа. Пока 
врачи боролись за жизнь летчика, ВСУ откры-
ли по полевому госпиталю артиллерийский 
огонь. Рядом рвались снаряды. Но Алан этого 
не слышал, был под наркозом. Потом за ним 
прилетел вертолет авиационной поисково-
спасательной службы.

«Приготовили для F-16 
много сюрпризов»

 Всего летчик уничтожил 12 летательных 
аппаратов противника. Из них — три бомбар-
дировщика Су-24, три штурмовика Су-25, два 
истребителя Су-27, истребитель МиГ-29, два 
ударных вертолета Ми-24, ударный беспи-
лотник «Байрактар ТБ2». Когда говорю о пяти 
уничтоженных пусковых установках зенитного 
ракетного комплекса С-300 противника, Алан 
поправляет: «Их больше». 

 — Как оцениваете подготовку украин-
ских летчиков? 

— Ведущий в паре у них обычно опытный 
летчик, а ведомый — послабее. По тактике 
действий сразу можно определить, кто сидит 
в кабине. Но боевой опыт нарабатывается и у 
молодых летчиков. 

 — Какими самолетами располагают 
Воздушные силы ВСУ?

— У них еще советские самолеты, те, что 
им поставляют из разных стран. Главное ведь 
не железо, а летчик. Можно и на старых само-
летах дел натворить. Если на него вешается 
вооружение, он способен работать по земле 
— это уже опасный противник. 

— Украинских летчиков готовят сейчас 
для управления истребителями F-16.

— Ничего страшного. Я думаю, что боль-
шой опасности они для нас не представляют. 
Сколько себя помню, я готовился к противо-
стоянию F-16, F-15. Летный состав уже заряжен. 
Мы их ждем. У нас приготовлено для них много 
сюрпризов. 

— Могут в кабине F-16 сидеть отстав-
ники НАТО? 

 — Мне кажется, что такое возможно вна-
чале. А украинских летчиков, скорее всего, под-
готовят «для галочки». Потому что подготовить 
пилотов за полгода на новом самолете, чтобы 
они эффективно выполняли боевые действия, 
невозможно. Тем более что у них там обратная 
индикация, не такая, как у нас. Это касается 
основного пилотажного прибора — авиагори-
зонта, у нас земля стоит, а самолетик крутится. 
А у них, наоборот, самолетик стоит, а земля 
крутится. К этому надо привыкнуть, на это нуж-
но время. Наш мозг воспринимает прямую 
индикацию. Поэтому у нас в Советском Союзе 
и было принято такое положение. Были случаи, 
когда румынские пилоты, которые переходили 
вначале на технику НАТО, разбивались в плохих 
метеоусловиях. Мозг просто «заваливается». 

 — Какие аэродромы Киев может ис-
пользовать для F-16?

— Аэродромы, я думаю, им подготовят. В 
крайнем случае они могут взлетать и с авто-
страд, если там есть хорошее покрытие. Еще в 
советское время специально обустраивались 
широкие, прямые участки дорог, которые были 
приспособлены для посадки авиации. Они есть 
в каждом районе. 

■ ■ ■
 Сейчас Алан Датиев проходит реа-

билитацию. В марте 2024-го у него летная 
комиссия. 

 — Хочу снова летать. Нервы и сосуды при 
ранении не были задеты. Кости уже срослись, 
надо только мышцы наработать. Там не хватает 
целого куска мышечной ткани. 

 Алан говорит, что скучает по небу и 
истребителям. 

— Мы ведь с самолетом разговариваем. 
У каждого из них свой характер. Иногда они 
капризничают, с некоторыми летчиками отказы-
ваются лететь. Там столько внутри истребителя 
всего установлено, столько вложено труда, есть 
частичка каждого, кто все это создавал. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ГЕРОЙ

НЕ ПРОПУСТИ!

Долгое время отношение России к Фин-
ляндии строилось на страусином правиле 
«не смотрю — не вижу». Но давайте все же 
перестанем стыдливо отворачиваться и 
взглянем на факты.

Где можно купить белую кружку с черной 
свастикой? Не только на сайте подпольной 
секты неофашистов, но и в музее военно-
воздушных сил Финляндии. Этот музей — 
царство свастики: она на каждом самолете, 
это официальный символ и опознавательный 
знак финской военной авиации.

Правда, в 2020 году широко разошлась 
новость о том, что финские ВВС втихую, 
стыдливо перестали свастику использо-
вать. Мол, еще по мирному договору 1945 
года положено было от нацистского символа 
отказаться, но как-то никто не проконтроли-
ровал, а в 1957-м президент Кекконен взял 
да и утвердил этот символ своим указом. Но 
раз во всем мире нацизм и его знаки не одо-
бряют, то финны, так уж и быть, закрасили 
изломанные кресты на фюзеляжах.

Однако год спустя на учениях «Арктиче-
ский вызов» немецкие летчики отказались 
участвовать в совместном параде междуна-
родных сил, поскольку сочли недопустимым 
маршировать… под знаменами со свастикой. 
Да-да, указ 1957 года так и не отменен. И уже 
в нынешнем году неонацист Юхани Путкинен, 
готовивший боевиков для запрещенного 
в России украинского «Правого сектора», 
вписывается в продолжающуюся в финском 
обществе дискуссию: «Свастику запрещать 
не следует. Свастика является символом 
удачи тысячелетиями, например, она стала 
национальной эмблемой ВВС Финляндии, на 
военных самолетах во время войны за неза-
висимость между Финляндией и Россией».

В Финляндии находится множество 
аргументов, чтобы защитить нацистский 
символ. Например, свастика — основной 
элемент ордена «Крест Свободы», не от-
менять же один из трех государственных 
орденов, имеющий аж 55 видов? Или «это 
не та свастика» — у финнов она не черная, 
а голубая и стоит прямо, а не под углом 
в 45 градусов. И, конечно, аргумент «мы 
под этим знаком били русских» нет-нет да 
и проскакивает.

История появления свастики в финских 
вооруженных силах тоже используется как 
доказательство, что «свастика не та», но 
фактически раскрывает и суть символа, и 
непонятную приверженность ему. 6 марта 
1918 года шведский граф Эрик фон Розен 
подарил финнам свой самолет, что считается 
рождением финских ВВС. И самолет этот 
был украшен «символом удачи семьи графа». 
Мол, никакой политики, никакого нацизма 
— исключительно личная история.

Только вот фон Розен — один из стол-
пов шведского национал-социализма, сто-
ронник расовой теории, принудительной 
стерилизации «неполноценных», фактиче-
ский учитель Гитлера и Геринга. Жена графа, 
романтически описывая знакомство юного 
Германа Геринга с ее сестрой, впоследствии 
ставшей женой фашистского бонзы, не-
вольно выдает это.

И Советский Союз, и новая Россия пред-
почитали «не смотреть и не видеть» свастику. 
И уж подавно не спешили доказывать, что 
это не просто «та» свастика, а предтеча, 
прародительница «той» — фашистской. 
Только в 2020 году Следственный комитет 
России возбудил уголовное дело о геноци-
де по факту гибели тысяч мирных жителей 
в финских концлагерях в период Великой 
Отечественной войны. И расследование это 
неизбежно приведет к признанию нацист-
ской сущности финской власти, по крайней 
мере в те годы.

С невероятным садизмом финские во-
еннослужащие издевались и над пленными, 
и над мирным населением. В архивах пре-
достаточно документов, подтверждающих 
факты бесчеловечных зверств. Вот лишь 
несколько примеров. В Орловской обла-
сти финны узнали, что женщина, отдав им 
куриные яйца, утаила одно. Ее убили, а дом 
сожгли. На Ладоге красноармейца живьем 
сварили на костре в железной бочке. Зафик-
сировано множество фактов четвертования, 
выкалывания глаз, вспарывания животов.

Согласно приказу верховного главно-
командующего армии Финляндии Маннер-
гейма, следовало «русское население брать 
в плен и направлять в концентрационные 
лагеря». И в этих концлагерях практикова-
лись пытки — достаточно было быть русским. 
Несовершеннолетних финны тоже не щади-
ли. Знаменитое фото малолетних детей за 
колючей проволокой, которым либеральная 
общественность любит иллюстрировать же-
стокость отечественных репрессий, на самом 
деле относится к финским злодеяниям. 

Чтобы понять, как представители рода 
человеческого докатились до такого ин-
фернального зверства, придется немного 
окунуться в историю. 

Если договоры Руси с Византией уже в 
Х веке писались на русском, на кириллице, 
а старейший документ на древнешведском 
датируется 1225 годом, то история финского 
языка до 40-х годов XVI века была «допись-
менной». Первым письменным памятником 
финского языка стал букварь Агриколы, вы-
пущенный около 1543 года. 

Живущие на безродной земле нынешней 
Финляндии племена были даже не завоева-
ны — покорены шведами. Но «просвещенная 
монархия» не торопилась просвещать новых 
подданных. Отдельные феодалы могли за-
служить внимание метрополии лишь выучив 
шведский язык и уехав в Швецию. Остальные 
финны продолжали кое-как существовать 
между болот, шхер и гранитных утесов. При 
этом ни о какой автономии, самоуправлении 
или национальном законодательстве и речи 
не было — шведы предпочитали оставить 

племена племенами. Финляндия была даже 
не провинцией, а просто географической 
территорией с жидким населением, хоть и 
получила наименование Великого княжества 
Финляндского.

Цивилизация приходила на эти земли 
лишь благодаря тому, что в бесконечных 
попытках Швеции атаковать Русь россияне 
временно захватывали финские земли и 
пытались навести минимальный порядок. 
В 1714 году, когда русские войска заняли 
Финляндию, именно временная военная ад-
министрация создала финскую лоцманскую 
службу, национальную финскую почту, по-
строила почтовые тракты. Русские солдаты 
научили финнов бизнесу, учредив ярмарки, 
о которых в тех краях не ведали.

Первую национальную власть создали 
тоже русские — финские элиты сбежали в 
Швецию, но территорией нужно было как-то 
управлять. И военные помогали формиро-
вать администрацию — как гражданскую, так 
и церковную. Впрочем, это были временные 
успехи, как временным было и пребывание 
русской армии в Финляндии.

Следующая военная кампания принесла 
финнам очередные нововведения от вновь 
пришедших русских. Теперь финские солда-
ты шведской армии, оставшиеся на контро-
лируемой Россией территории, считались 
не военнопленными, а… ветеранами и даже 
получали пенсии из имперской казны. Так, 
шаг за шагом, каждый раз, когда Швеция 
нападала на Россию и получала суровый 
ответ, Финляндия делала шажки от «племен» 
к национальному государству.

Но стать настоящим княжеством Фин-
ляндии удалось только после присоеди-
нения к России. В соросовских учебниках 
можно прочесть, что «Россия оставила Фин-
ляндии прежнюю конституцию и порядок 
управления». Вот только ни конституции, ни 
национальных органов власти у финского 
народа не было. И именно Россия создала 
финскую национальную государственность 
вместо шведского, фактически колониаль-
ного, управления. И даже финский язык в 
качестве государственного настоятельно 
протаскивала Россия. Собственная нацио-
нальная валюта появилась у финнов также 
под владычеством России.

За сто лет в России население Финлян-
дии возросло втрое, экономика поднялась. 
Налогов в российскую казну финны не плати-
ли, торговлю вели беспошлинную, при этом 
российские товары обкладывали таможен-
ными сборами. Близость к Санкт-Петербургу 
и положение «между Западом и Востоком» 
позволяло стране процветать. Фактически 
Россия взрастила под сенью империи со-
вершенно независимое государство — даже 
армия у Финляндии была своя.

Но как только империя пала, а больше-
вики признали государственную независи-
мость Финляндии, финны тут же ответили 
агрессией. Это Владимир Ленин мечтал пре-
вратить войну империалистическую в войну 
гражданскую, а Карл Маннергейм успешно 
превратил гражданскую войну в Финляндии 
— там тоже было противостояние белых и 
красных — в захватническую. Маннергейм 
поклялся, что «не вложит меч в ножны, пре-
жде чем последний вояка и хулиган Ленина 
не будет изгнан как из Финляндии, так и из 
Беломорской Карелии», и двинул войска 
на Россию.

Находящаяся в кольце фронтов моло-
дая советская республика пошла на уступки 
финнам и в 1920 году по Тартускому мирному 
договору отдала агрессорам Печенгскую 
область в Заполярье, западную часть по-
луострова Рыбачий и большую часть по-
луострова Среднего. 

Велась «первая финская» абсолютно 
бесчеловечно по отношению к русским. Чего 
только стоит «выборгская резня», когда всех 
русских Выборга согнали на расстрел — 
мужчин, женщин, детей. Среди жертв были 
дворяне, священники и принятые за русских 
иностранцы. Затем появились концентра-
ционные лагеря, в которых тысячи людей 
умерли от голода, холода и пыток.

«Вторая финская», известная как «Ка-
рельская авантюра», началась в 1921 году, 
и агрессором снова выступила Финляндия. 
И снова — крайнее ожесточение финнов по 
отношению к русским.

Как же так получилось, что Россия соз-
дала финнам государственность, идеаль-
ные условия автономного существования, 
а в ответ получила ненависть, агрессию, 
жестокость?

Увы, и здесь принцип «не смотрю — не 
вижу» сыграл ведущую роль. Россия не за-
мечала злобной шведской русофобской 
пропаганды, игнорировала вызванные ею, 
казалось бы, немотивированные акты агрес-
сии к русским, смотрела сквозь пальцы на 
финский национализм, постепенно перехо-
дящий в натуральный нацизм. И как только 
исторические обстоятельства предоставили 
возможность, Финляндия нанесла удар.

Несомненно, изучая историю Финлян-
дии, сложно избежать аллюзий с современ-
ной Украиной. Но и шалости северного сосе-
да Россия, как и столетие назад, проглядела. 
Стоит почитать нынешнюю финскую прессу, 
чтобы убедиться: русофобская пропаганда 
там давно уже перешагнула все разумные 
границы. Финнов долго, методично, плано-
мерно накачивают страхом и ненавистью, 
расчеловечивая в их глазах россиян. И мы 
ничего не противопоставляем этому, ри-
скуя получить очередной виток знакомой 
истории.

Что же делать? Смотреть и видеть! И 
твердо, но корректно реагировать на все, 
происходящее в Финляндии. Не молчать. 
Доводить свою позицию. Не давать разма-
хивать свастикой и превращать еще одну 
соседнюю страну в рассадник нацизма.

СВАСТИКА ИЗ СУОМИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы

Откуда идут истоки финской русофобии?

c 1-й стр. МАИОРА АЛАНА ДАТИЕВА
— У нас боевая единица — пара. Когда я 

выполняю полет, меня кто-то прикрывает. Я 
ему доверяю свою жизнь а он мне свою

валдой ударили п
Когда очнулся, вс
пробит, осколок п
Но голову не заде
в плечо, частично
соту. До земли бы
действовать по от
ручки катапультир

 А дальше, ка
ходило как в замед

— Медленно 
вверх поднималось
так, что парашют 
метров. Заголовни
и над тобой появля
отметил, что нахож
рией. Меня несло с
подтягивать свобо
дью вперед падат

 Мягкой поса
было сложно
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час

Алан Датиев (второй 
слева в верхнем ряду) 

в авиамодельном кружке.

■ Нужны ли государству сытые волки?
■ Выбор охотничьего ружья.
■  Охотничьи породы собак — национальное 

достояние.
■  Охотники спрашивают — юрист 

отвечает.

■ Куницы в городе.
■ Бретонский эпаньоль — чемпион по 
вальдшнепам.
■ Вести с водоемов.
■ Предзимние причуды судака.
■ Форель из пасти сатаны.

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ»
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Истребитель Су-35С, на котором 
Алан Датиев сбил в одном бою 
два Ми-24 и Су-25 противника. 
За что был награжден Золотой 
Звездой Героя. 



c 1-й стр. Детей — 
за нужду

44-летняя Олеся Романцева 
родила десять детей. То есть она 
по всем параметрам даже пере-
выполнила план по поднятию 
демографии в РФ. Но это только 
статистически.

К сожалению, многодет-
ные матери — одни из самых 
бесправных существ в нашей 
стране.

Чаще всего это бьющиеся 
о чиновничьи стены, преодо-
левающие нищету, бытовые и 
жилищные трудности, измучен-
ные женщины, не самые при-
способленные и пробивные, 
иногда с мужьями, иногда без, 
которым все могут указывать, 
как им жить.

Вернуть же свое право быть 
с детьми, если однажды они уже привлекли 
внимание опеки, нужно заслужить, а зача-
стую практически невозможно.

За 18 лет у Олеси Романце-
вой забрали всех десятерых 
детей. Половину удалось 
вернуть домой, на это по-
требовалось 3,5 года судов.

Мы впервые встретились 
в 2021-м. Олеся искала помо-
щи в Москве. Свою историю она 
рассказала спокойно. Ничего не 
отболело, но сколько же можно 
рвать душу…

Родители Олеси разошлись, 
когда девочка еще не ходила в шко-
лу, она осталась с отцом и его новой 
женой. В семье, по ее словам, была 
нелюбима и не нужна.

Олеся хотела, чтобы в ее собственной 
взрослой жизни всё было иначе. Только откуда 
ей было взять пример этого «иначе»?

Дети у нее от четырех браков. Двух граж-
данских и двух официальных. В свидетель-
ствах о рождении вместо отца стоят прочерки. 
Олеся мотивирует это решение экономи-
ческими и личными причинами: матерям-
одиночкам положены льготы, а ее мужчины 
брать ответственность за семью не спешили. 
Родительских прав на двух первых детей она 
была лишена еще в 2005 году.

«Дочке и сыну не давали садик, я устрои-
лась туда по требованию опеки, но моих соб-
ственных детей все равно в сад не взяли, я за-
ботилась о чужих, а своих в смену вынуждена 
была оставлять на подруг. Потому и уволилась 
по собственному, что мне поставили в вину. 
Я ушла неофициально работать к фермеру 
за зарплату в 2 раза больше и продукты, — 
вспоминает женщина.

Летом 2004-го сломался котел отопле-
ния, денег на ремонт не было, в сентябре 
сотрудники опеки посоветовали, чтобы Олеся 
написала заявление на временное помещение 
детей в приют. Потому что зимой они могут 
замерзнуть. Написала, думала, что так лучше. 
А детей не вернули.

Сына и дочку отдали на усыновление 
в Германию, тогда такое случалось по-

всеместно, особенно в приграничном 
Калининграде. Денег на адвоката не 

нашлось, Олеся, как смогла, сама сочинила 
кассацию в суд, но все было напрасно.

Много лет спустя старшая дочь связалась 
с Олесей по Интернету. По-русски девушка 
почти уже не говорит. Проживает в Канаде. 
Ее брат живет в Германии и с матерью не 
общается, парень уже сам стал отцом.

Лишившись старших детей, Олеся по-
пыталась заново слепить жизнь из того, что 
было. Она тогда была беременна третьим 
ребенком, год скрывалась от опеки, чтобы 
младенца не отобрали. Старалась 12 лет не 
привлекать к себе внимание…

В 2017-м загорелась проводка на чердаке 
многоквартирного довоенного немецкого 
дома, где Романцева проживала на тот момент 
уже с пятью детьми. На учете по улучшению 
жилищных условий семья не состояла, так как 
не было средств заказать архивные справки 
на этот дом, в собственности Романцевой 
находилось 1/12 квартиры. Часть кровли об-
валилась прямо на детские кроватки.

Чиновники в качестве помощи предло-
жили переехать в спортзал школы, из выде-
ленных 80 тысяч матпомощи от государства 
Олеся отдала на восстановление кровли 60 
тысяч. На оставшиеся 20 купила мебель и 
вещи детям.

Пока шел ремонт, переехали к тогдашне-
му гражданскому мужу и его брату-инвалиду. 
Квартира была холостяцкая, неухоженная, 
тоже после пожара. Родился младший сын 
Вадим (имя изменено). Через какое-то время 
сожитель запил, распустил руки, если что-то 
не нравилось, гнал вон. Олеся несколько раз 
вызывала туда полицию. Выписывали штра-
фы, которые платили из хлипкого общего 
семейного бюджета.

Вернуться в старое жилье 
тоже было невозможно, 
еще одна собственница — 
бывшая свекровь, продала 
свою долю гражданину, от-
сидевшему по особо тяжкой 
статье, соседствовать с таким 
было откровенно страшно.

От безысходности Олеся 
попросила опеку поместить ее с 
детьми в Центр поддержки и помо-
щи женщинам в трудной жизненной 
ситуации. Она поверила рекламе таких 
центров для женщин и сама пошла в 
соцзащиту. Но оказалось, что с детьми 
старше 4 лет туда не берут. Вариантов 
не осталось, вернуться к мужу-абьюзеру 
нельзя, а больше некуда.

В центр ее взяли только с младшим сы-
ном. На остальных пришлось написать заяв-
ление, чтобы временно разместили в приют. 
Она регулярно там их навещала, а толку?

Почему женщина не сопоставила, что уже 
раз рассталась со старшими сыном и дочкой 
при точно таких же обстоятельствах? Знать 
бы, где упасть, соломку бы подстелила.

Детей забрали, а для возвращения по-
ставили жесткие условия: официально офор-
мить брак с отцом младшего сына, то есть 
последним гражданским мужем, к которому 
пришлось вернуться. Оба должны найти ра-
боту. Мужчина вдобавок должен встать на 
наркологический учет. В квартире сделать 
ремонт.

Обои клеили вместе.
Потом Олеся снова забеременела… Близ-

няшки Жозефина и Катерина (имена изменены) 
родились в 2019 году. Жозефина — необычное 
имя, красивое, как квартира с новеньким ев-
роремонтом, как пропуск в тот мир, в котором 
никогда не была сама женщина. Нет евроре-
монта, так пусть хоть имя будет.

Девочкам исполнился месяц, когда опе-
ка забрала и их, и все еще остававшегося у 
Олеси на руках самого младшего сына. Тоже 
из-за «неподходящих» условий проживания. 
Формальной причиной изъятия стал тот самый 
ремонт, все еще находившийся в процессе.

Первый иск о лишении Олеси родитель-
ских прав в отношении дочерей Жозефины и 
Катерины и сына Вадима был подан органами 
опеки г. Зеленоградска через месяц после 
изъятия детей.

Суд лишил Олесю прав на троих младших 
детей и ограничил на пятерых старших. Но 
решение о лишении никогда не вступало в 
законную силу, Калининградский областной 
суд в апелляции его отменил и оставил, как и 
было до этого, ограничение в родительских 
правах.

Все последние годы Олеся, как та лягушка 
в крынке с молоком, пыталась сучить лапками 
и биться за детей. Ее история прогремела на 
весь Калининград. Губернатор Антон Алиха-
нов на своей странице в соцсети отбивался 
от комментариев, объясняя, что не может 
рассказать о нюансах этого громкого дела в 
силу «этических ограничений».

Четверых старших Олесе удалось вернуть 
через суд только в 2022 году. Под пристальным 
вниманием и с помощью общественности она 
смогла наладить свою жизнь шаг за шагом. 

Ей помогли устроиться на работу, сейчас она 
проживает с детьми в большом благоустроен-
ном загородном доме (купили на пожертвова-
ния простых людей) в пригороде Калинингра-
да, там есть комнаты для разновозрастных и 
разнополых детей, участок земли.

«А насчет младших девочек и мальчика 
сказали так: сперва вы должны наладить с 
ними общение. Девочки же никогда не видели 
маму, они попали к опекунам в 7-месячном 
возрасте. Мальчик чуть старше. Но если роди-
тельский контакт с матерью наладится, тогда 
другой разговор», — рассказывает Надежда 
Гольцова, юрист, занимавшаяся этим делом.

Слишком «эгоцентрична»

Для того чтобы контакт наладился, дети 
должны как минимум познакомиться со своей 
кровной матерью. Однако приемная семья 
двух сестер-близняшек и семья, где подрас-
тает младший сын Олеси, выступили единым 
фронтом: детям не пойдет на пользу, общение 
является психотравмирующим. Круг замкнул-
ся. Вернуть детей незнакомой биологической 
матери нельзя. Но и познакомиться с ней им 
нежелательно.

Опекуны Жозефины и Катерины дали 
им новые имена. В обычной жизни их теперь 
называют попроще.

Семья обеспеченная, бытовые условия 
хорошие. У близняшек, которым уже по че-
тыре года, есть еще и младшая сестричка, 
родная дочь опекунов, которая появилась на 
свет менее чем через год после оформления 
Жозефины и Кати под опеку. Все три девоч-
ки пока ничего не знают о прошлом в таком 
малолетнем возрасте. Им и не нужно знать, 
считают опекуны.

Калининградский областной суд согла-
сился с позицией опекунов и встал на защиту 
их интересов.

В 2022 году Романцева добилась встреч 

с дочерьми и сыном через суд — два раза 
в месяц по 2 часа, на основании статьи 75 
Семейного кодекса РФ: родители, лишь огра-
ниченные в правах, имеют право на общение с 
малышами. Но на практике встреч с девочками 
нет совсем, а с мальчиком очень редкие.

На основе материалов дела опекунами 
была проведена платная заочная экспертиза 
личности Романцевой, которую представили 
в суд. Документ был приобщен к делу.

Эксперт, который в глаза женщину не 
видел, написал, что Олеся «эгоцентрична», 

так как говорит и думает только о своих 
детях и о том, как хочет их вернуть.

«Значит, когда опекуны отстаивают 
права на приемных детей, это нор-

мально, когда же об этом заявляет 
Олеся, это, с точки зрения экспер-

тов, говорит об отсутствии в ней 
эмпатии и непонимании истинных 
потребностей детей», — расска-

зывают юристы.
Олесю упрекают в том, что защи-

щать права детей ей помогают правозащит-
ные организации, что ее опекают и помогают 
общественники. Вот если бы она сама все, в 
одиночку, тогда да, было бы круто. А с обще-
ственниками любой сможет.

Признаемся честно, если бы не обще-
ственники и не их поддержка, у Олеси, скорее 
всего, опустились бы руки. 

«Меня стирают в порошок за то, что я не 
сдаюсь. Понимаете, система никогда не при-
знает своих ошибок. Но я медленно, но верно 
продолжаю идти вперед за возвращение дочек 
и сына домой. Потому что я хорошая мама и 
очень люблю их», — говорит сегодня Олеся.

Надо отметить, что изначально у детей, 
попавших в государственную систему, есть 
два статуса — либо, возможно, усыновление, 
либо опека. То есть матери детей со статусом 
«опека» не лишены прав и могут их вернуть. 

И никто почему-то не думает, что соглас-
но статье 54 Семейного кодекса РФ любой 
ребенок, если он не усыновлен, имеет право 
знать своих настоящих родителей.

Жозефина и Катерина еще слишком ма-
ленькие, чтобы узнать правду? Да, им всего 
лишь четыре года. Но потом будет десять, 
четырнадцать, двадцать… Они станут взрос-
лыми. Когда и кто решит, что пора открыть 
тайну уже подросшим девчонкам и как это на 
них скажется потом?

Сейчас опекуны двух девочек и опекуны 
младшего сына подали иски о лишении био-
логической матери, Олеси, ее родительских 
прав в очередной раз.

5 декабря в Калининграде должен был 
состояться новый процесс все по тем же 
основаниям: мать не общается с детьми, с 
которыми ей и не дают общаться. 

Заседание перенесли на неопределен-
ный срок.

…Кому-то еще хочется становиться 
многодетными?

Да, наверное, Олеся не настолько бога-
та и благополучна, как семьи, где растут ее 
дети. Но дети появляются на свет, не выбирая 
родителей по обеспеченности, и в бедности 
родителей они не виноваты.

Екатерина САЖНЕВА.
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«Он личность очень неоднозначная. Есть 
люди, которые, скажем так, покрашены в 
один цвет и никогда его не меняют, а с Ки-
вой было не так. Он сначала рулил «Правым 
сектором» (организация признана в РФ тер-
рористической и запрещена), потом воевал 
в Донбассе, в ДНР, потом перешел на другую 
сторону. Пророссийская тусовка с ним не 
особо общалась, потому что и говорить не о 
чем было. В украинской диаспоре он тоже не 
особо прижился. Он прижился здесь именно 
как телевизионный образ, но не стал чьим-
то другом или соратником, особо ни с кем 
не находил общего языка, был сам по себе. 
При этом он очень сильно «топил» за воору-
женное решение конфликта, пытался стать 
идеологом этого решения, что не могло не 
притянуть диверсантов».

— В Верховной раде Украины Илья 
Кива представлял партию «ОПЗЖ» 

Виктора Медведчука. Насколько сильно 
они были близки?

— Точно знаю, что он не прибился к 
Медведчуку, хотя они лично знакомы. Уж 
слишком разные у них задачи. С Кивой не 
особо общались, потому что он принадлежал 
к военному блоку, а основная пророссий-
ская тусовка — открытые политики, которые 
никогда не признавали крови или убийств. 
У Виктора Медведчука задача не открыть 
какой-то четвертый украинский фронт, а сде-
лать украинцев россиянами. Вот это самая 
важная цель — объединить один народ.

— Много ли врагов было у Кивы?
— Думаю, что их было очень много. Он 

был конфликтный человек, и враги у него 
могли быть и здесь. Он не шел мягко, и из-
за его резкости многие не хотели с ним об-
щаться. Могло произойти что угодно, в том 
числе и обыкновенная бытовуха. С другой 
стороны, я точно знаю, что СБУ и всяческие 
мстители больше всего выслеживают тех, кто 
переметнулся. В этом плане у них отношение 
более жесткое, чем у россиян. Если в СБУ 
действительно хотели кого-то достать, то сто 
процентов полезли бы на него. А выследить 
Илью Киву было несложно.

Владимир МИХАЙЛОВ.

ГОРОД ГРОМКОЕ ДЕЛО

ХОЖДЕНИЯ

ПО МАТЕРИ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
8 декабря 2023 года 
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Несколько недель назад сообщения 
о таких рейдах пошли с восточной 
окраины Москвы — Щелково, Ново-
косино. А вообще-то еще несколько 

лет назад подобным же образом проверяли би-
леты у пассажиров автобусов МЦ1, что идут от 
метро в специализированный миграционный 
МФЦ в поселении Сахарово. У каждой двери по 
паре-тройке суровых мужчин-контролеров, и 
захочешь — не сбежишь; надежно, но для пас-
сажира довольно унизительно и неприятно. 

Рейды в Новокосине и окрестностях в око-
лотранспортной среде поначалу сочли продол-
жением «сахаровской» истории: там, на востоке 
столицы, приезжих много, стало быть, их такими 
жесткими способами и ловят. Тем более что про-
токол за безбилетный проезд для человека без 
российского паспорта действительно крупная 
неприятность: за два административных право-
нарушения положено выдворение из страны с 
запретом на въезд в течение нескольких лет. Так 
что при поголовном контроле именно мигранты 
быстро начинают вести себя образцово. 

Но тут ситуация с рейдами, как пишут в око-
лотранспортных соцсетях, повторилась в Тушине, 
на противоположном конце столицы! Автобусы, 
приезжающие к метро и МЦД «Тушинская», везут 
в массе своей никаких не приезжих, а вовсе даже 
коренных россиян — жителей многочислен-
ных новых спальных районов за МКАД. Стало 
быть, зря мы себя (довольно неприглядным, 
признаться, образом) успокаивали, что новые 
методы контроля «не по нашу душу». Вот она, 
новая реальность, знакомьтесь. 

Особенно, конечно, колоритно это выгля-
дит сейчас, зимой: снег бьет в лицо, резкий свет 
фонарей, вокруг не уютные дизайнерские оста-
новки по московскому стандарту, а промыш-
ленный ландшафт. Ревут автобусные дизеля на 
прогреве (или гудят трансформаторами заряд-
ные станции электробусов), и каждый пассажир 
проходит через «строй» контролеров.

Штрафуют, кстати, не только «зайцев», ко-
торые с самого начала не собирались оплачивать 
проезд. Обладатели безлимитных проездных и 
студенческих карт тоже получают штрафы, если 
не провалидировали свои билеты. Объясняют 
это следующим образом: валидировать даже 
безлимитный билет пассажир обязан, потому 
что по числу «пробитых талончиков» перевозчик 
считает пассажиропотоки и получает субсидии 
от города. В этой логике, кстати, и пенсионеров, 
не приложивших к валидатору свои социальные 
карты, должны штрафовать — правда, о таких 
случаях пока неизвестно. 

Проговорим еще раз очевидное: оплачивать 
проезд необходимо, а не оплачивать — плохо. 
Тарифы могут восприниматься пассажирами как 
слишком высокие, но это опять-таки предмет для 
дискуссии, а не повод игнорировать правила. 
Вопрос в другом: почему проверка проездных 
документов организована именно таким унизи-
тельным для пассажиров образом? 

Напомним недалекое прошлое — середину 
или даже конец 2010-х годов, после отмены 
«тормозивших» транспорт турникетов. Тогда 
контролеры на маршрутах наземного транспорта 
столицы попадались гораздо чаще (практически 
невозможно было ездить по оживленному марш-
руту каждый день и не встретить проверку). И это 
работало — тех, кто не прикладывал карточки к 
валидаторам, был самый минимум. 

Что изменилось за последние годы? Не-
сколько простых вещей. Первая: контролеров 
на маршрутах, по эмпирическим наблюдениям, 
стало почему-то меньше. Может быть, дело в 
том, что автобусов стало больше и на проверку 
всего подвижного состава людей не хватает; 
но так или иначе, теперь можно ежедневно 
ездить на оживленном маршруте и не встречать 
классического контроля. 

Второе, о чем приходится сказать: пас-
сажиров в автобусах и электробусах столицы 
за последние годы стало, наоборот, больше. 
До такой степени, что в нашу жизнь вернулись 
плотно набитые в часы пик салоны наземного 
транспорта, чего в массе своей не было с сере-
дины 90-х годов прошлого века. Да, это оборот-
ная сторона того, что москвичи действительно 
стали предпочитать общественный транспорт 
личному (а это — одна из стратегических целей 
развития транспортного каркаса). И да, по-
терпеть несколько минут до метро можно и, в 
условиях мегаполиса, нужно. 

Вот только теперь появилась новая пробле-
ма с оплатой проезда: до валидатора не всегда 
удается дотянуться, если ты смог войти только 
на широкую накопительную площадку. И что де-
лать (ведь оплатить проезд нужно до следующей 
остановки)? Раньше в таких условиях передавали 
талончик соседям по салону, чтобы через третьи-
четвертые-пятые руки его прокомпостировать. А 
сейчас — передавать «Тройку», на которой может 
быть неименной проездной или немаленькая 
сумма денег? Или банковскую или социальную 
карту? Страшновато вообще-то...

Поэтому многие прикладывали карточку к 
валидатору уже на выходе из автобуса (пусть это 
не по букве правил — но оплатили же!). А «без-
лимитники» и вовсе не мучились угрызениями 
совести, не прикладывая билет: какая разница, 
ведь на месяц или год все уже оплачено. Теперь 
это чревато неприятностями при «проходе через 
строй» на конечной.

Зачем контролерам рейды, понятно: так 
легче работать, чем прыгать из автобуса в ав-
тобус на маршруте. Да и полиция рядом — ведь 
для задержания «упорствующих» и принуждения 
к подписанию протокола нужны именно по-
лицейские. Но помимо фискальных вопросов, 
есть еще такие вещи, как психологическая и со-
циальная атмосфера в городе. Которую создают 
в том числе и такие «мелочи», как уважение к 
пассажирам. 

И если, как уже установлено социологами 
и экономистами, единообразный дизайн-код 
вывесок вносит вклад в оздоровление эко-
номики города — то человечное, лишенное 
показательной жесткости, отношение к пас-
сажирам уж точно даст большую прибыль, чем 
взятые с «зайцев» штрафы. Потому что Москва 
всегда была именно добрым городом — и на 
том выигрывала.

Антон РАЗМАХНИН.

ХОРОШЕЕ ОТНОШЕНИЕ К ЗАЙЦАМ «ОН НЕ  ШЕЛ МЯГКО»
Кива требовал 
вооруженной борьбы 
с Украиной до конца

Олеся Романцева.

Дом Олесе и ее детям 
подарили простые люди.

Опекуны ведут 
свою активную 
борьбу за девочек 
в соцсетях.

Возвращенные дети в новом доме.

В Госдуме в финальном, третьем чте-
нии приняли проект поправок к Феде-
ральному закону «Об образовании». 
В нем содержится не только широко 
обсуждаемый запрет на использова-
ние смартфонов в школе, но и неожи-
данно возникшая в период слушаний 
поправка «о труде». А точнее, о воз-
вращении уроков труда в начальную 
и среднюю школу.

Похоже, что, нежданно вернувшись 30 
лет спустя, школьные «труды» в представ-
лении законотворцев ничуть не изменились. 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин так и 
сказал: «Девочек надо готовить к взрослой 
жизни, учить варить борщ, потому что надо 
заботиться о муже». А мальчиков «нужно 
учить держать молоток или обучать новым 
технологиям», дабы стали «опорой жене».

А первый зампред думского Комитета 
по науке и высшему образованию Александр 
Мажуга добавил, что «именно этот предмет 
делает нас трудолюбивыми, хозяйственны-
ми, усердными и сконцентрированными». А 
«единство обучения и воспитания — фунда-
ментальная основа педагогики». 

Вот только при этом он резонно заме-
тил, что возвращение в программу пред-
мета труд потребует внесения изменений 
в школьную программу. И еще подготовки 
новых учительских кадров и технического 
оснащения классов. 

— Если труд действительно будет введен 
как новый предмет, предвижу сложности с 
его внедрением, — говорит завуч московской 
школы Лидия Леонидова. — Первое препят-
ствие — это ФГОСы, новый образовательный 
стандарт. Мы все обязаны работать по нему. 
И это не только учебники и программы, это 
требование к предметности. Там труда нет. 
Зато есть много другого. Например, у нас в 
школе есть технология — это программиро-
вание и математический практикум. Никто 

не обрадуется, если придется их борщами 
заменить. Кстати, «новые технологии» в на-
шей школе мальчики и девочки осваивают 
наравне.

Отдельно про техническое оснащение 
хочу сказать. Что такое обучение готовке 
в классе? Это плиты, разделочные сто-
лы, шкафчики какие-то. Посуда, утварь и 

отдельное помещение для хранения все-
го этого. Отвлекаясь даже от финансовой 
стороны — а одна плита с духовкой это уже 
тысяч 50 рублей, — как мы будем проходить 
проверки? Каждый администратор знает, 
что такое попасть в СанПиНы и пройти про-
верку пожарной безопасности. А с плитами? 
С газовыми в нашем случае, у нас школа в 
центре Москвы.

Предвижу еще скандалы, иски от роди-
телей, дети которых отбили себе на труде 
палец, проткнули гвоздем, порезались но-
жом или ошпарились, не дай бог. Напомню, 
что школа находится на хозрасчете, сама 
ведет финансово-хозяйственную деятель-
ность, отчетность, администрация отвечает 
за все.

А вообще, на уроках технологии в шко-
лах может быть что угодно: выразительное 
чтение, проектная деятельность, кулинария, 
какой-нибудь мастер-класс, обучение па-
рикмахерскому или гончарному делу. Если 
мальчиков в классе мало, их в небольших 
школах норовят тоже обучать вышивке, 
кройке и шитью, чем обычно бывают недо-
вольны родители. Или без всяких фантазий 
просто припахивают детей к уборке школы 
и пришкольной территории. На местах так 
делали еще до принятия летом Госдумой 
законопроекта об обязательном трудовом 
воспитании в школах.

Справка «МК». Как предмет труд в школах 
появился в конце XIX — начале XX века (в 
России в 1918 году). Уроки включали в себя 
ручную работу, домашнюю экономию, садо-
водство, агрономию, техническое черчение и 
т.д. В Германии, например, они были частью 
движения «Юнгер-Шторм», которое стреми-
лось подготовить молодежь к будущей войне. 
В США уроки труда стали обязательными 
в начале XX века, когда промышленность 
страны нуждалась в высококвалифициро-
ванных рабочих.

В СССР уроки труда стали обязатель-
ными для школьников с 5-го класса. В рам-
ках уроков дети учились ремонтировать и 
мастерить мебель, шить одежду, готовить 
пищу, выращивать овощи и т.д. А понятие 
«трудолюбие» было в ходу еще в царской 
России — Домами трудолюбия называли 
работные дома или богадельни.

В настоящее время труд как основы 
практических навыков в большей части 
мира перешел на факультативный уровень. 
Есть страны, где уже в школе дают профте-
хобразование и присваивают рабочую или 
административную квалификацию. Но это 
серьезная подготовка на уровне старшей 
школы, которая занимает 2–3 года.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

НАПРАСНЫЙ ТРУД
Борщи и табуретки 
хотят вернуть в общее 
образование

ШКОЛА

У британского премьера Риши Сунака не было уроков труда. 
И свой первый молоток он увидел только сейчас.
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Следственный комитет Российской Федерации продолжает расследова-
ние дела по факту убийства в Одинцове экс-депутата Верховной рады Ильи 
Кивы. Близко знавший его человек, пожелавший остаться анонимным, рас-
сказал, чем бывший украинский политик занимался в России. 

Илья Кива.
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МОЯ МОСКВА6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Лучше бы был засланным шпионом — 
принес бы меньше вреда. Вынужденно ма-
скировал бы тайные тихушные диверсионные 
мотивы, перемежал бы объемную разруши-
тельную деятельность (в связи с необходимо-
стью шифроваться, притворяться, заметать 
следы ради неразоблачения) формально 
созидательной, притормаживал бы бурный 
темперамент, и деструктивная функция слона 
в посудной лавке уравновешивалась бы хоть 
каким-то позитивом, становилась не столь 
чудовищно непоправимой. Но он не лазут-
чик и не секретный агент, камуфляж ему ни к 
чему. Он искренне убежденный, романтически 
окрыленный трудоголик. От его неуемных 
стараний трещит по швам процветавшая в 
недавнем прошлом фирма, а немногие кон-
тактирующие с ней предприятия балансируют 
на грани банкротства. 

Жуть берет наблюдать приступы его ки-
пучей активности и неумолчных витийств. И в 
то же время охватывает головокружительная 
гордость. Ох, каков! Масштабен, размашист, 
крут, требует неукоснительного исполнения 
изрекаемых замыслов... Да, ложащихся на 
стол реляций и отчетов об интенсификации 
производственного процесса не читает (не до 
мелочей и тонкостей, ибо занят практическим 
воплощением обуревающих великих идей), 
зато добивается стопроцентной доскональной 
реализации намеченного. 

Кипы бумаг стекаются в его простор-
нейший кабинет, перекрывают подступы к 
рабочему месту, но ни эти, ни другие помехи 
не способны остановить паломничество со-
ратников в комнату совещаний, где он любит 
пить чай с лимоном, выслушивать доклады, 
отчеты, анекдоты (поскольку от природы 
весельчак и балагур), неустанно проверять: 
точно ли окружающие уяснили исторгаемые 
им рекомендации. 

Опять-таки, если б сфера его компетен-
ций исчерпывалась краснобайством и ограни-
чивалась разглагольствованиями — реально 
было бы выправить ситуацию и преодолеть 
отставание по целому ряду показателей, но он 
неуклонно и всемерно укрепляет дисциплину, 
насаждает непринужденную атмосферу, умеет 
с иголочки вырядиться и соратникам велит 
празднично и эффектно сиять: ему приятны 
лощеность, благоуханность, нравится быть 
в центре внимания и зените славы. Будто 
пестрый попугай в клетке, прутья которой, 
впрочем, неразличимы (но наличествуют — 
это обступившие его со всех сторон льстецы и 
собственные заблуждения, из такой осады не 
вырваться!), изрекает с высоты неимоверной 
снисходительности: 

— Не знаю, как для кого, а для меня утро 
начинается с рассвета...

Его высказываний ждут, им восторженно 
рукоплещут, просят повторить и растолковать, 
поделиться еще какой-нибудь бесспорной 
свежей мудростью. Благосклонно потупясь, 
он пожимает или передергивает плечами (на-
кладными, пиджачными, иначе выглядел бы 
сутулым грифом) и, поигрывая уголками губ, 
откровенничает: 

— Скажи, кто твой друг, и определю, какая 
у тебя зарплата, вилла, яхта... — И прибавляет, 
лукаво облизнувшись: — А то заявите потом: 
«Я не я, яхта не моя»... 

Спрогнозированный шумный ажиотаж 
апологетов (каковых в нашем офисе подавля-
ющее большинство) обретает закономерное 
подтверждение.

Может неожиданно, особенно если в 
ударе и кураже, брякнуть:

— Требую, чтобы в доме повешенного 
говорили о веревке! 

И тогда опять — аплодисменты, пере-
ходящие в овацию, перекатывание цитаты 
из уст в уста подобострастными ценителями 
емких фигур речи.

Или доброжелательно пробормочет 
сверхоригинальное (после чего оно мгновенно 
становится общепринятым и расхожим): 

— Надо жить так, чтоб у тебя все было 
и тебе за это ничего не было. Чтобы не было 
мучительно больно за бесцельно потраченные 
годы, в течение коих ни бельмеса не приобрел 
и не нажил...

Или еще более неожиданное (превра-
щающееся тотчас в сверхпопулярное):

— Дураки летят на Запад, а мухи — на 
запах.

И — дружный шквал комментариев в ку-
луарах и на очередном брифинге.

Ему ведомо будущее, он охотно и лако-
нично делится прогнозами:

— Держи ухо востро. И не только ухо... 
А и... шило... Которое все равно в мешке не 
утаишь!

И позволяет себе слегка, затаенно 
улыбнуться.

Однако намек уловлен и интерпретиро-
ван в правильном смысле и русле. А если и 
не до конца и не всеми, то ревнители перлов 
все равно оглушительно хохочут ораторской 
эквилибристике и к месту приплетенной 
пословице.

О прошлом судит обстоятельно, вдумчи-
во, не с панталыку и кондачка:

— Ретрограды и наукограды — это сим-
биоз новизны и вечности, не надо охаивать 
диалектику гибридизации! 

О настоящем распространяется не без 
апломба:

— Быть современным некрасиво, не это 
поднимает, брысь!

Не чурается критики недостатков, если 

таковые отыскиваются среди разливанных 
морей успехов и недюжинных свершений. О 
прокравшихся во власть прихлебаях строго 
вопрошает:

— Что-нибудь еще, кроме как стоять на 
страже, они умеют? 

О единичных фактах огульного зауша-
тельства, которые практически отсутствуют, 
судит мягко:

— А есть ли у вас что-либо за душой по-
мимо отрицания?

О Вселенной шарашит со знанием ма-
лейших нюансов и аспектов: 

— Экспедицию на Солнце снарядим но-
чью, чтоб не расплавилась обшивка космиче-
ского корабля. Там ведь кобальт... И карбид. 
Или что-то в этом роде. 

Научных проектов в его загашниках пруд 
пруди. Например, конверсионных:

— Уничтожать наштампованное не по-
хозяйски. Что отмечено знаком качества, 
должно быть использовано по назначению. 
Тем паче, если его в изобилии.

Или:
— В каждодневной суете надо обогащать 

и уснащать газетные и журнальные публикации 
пословицами предков. Начинать передовые 
статьи о политике так: «На мой взгляд, худой 
мир лучше доброй ссоры». А рецензии на 
спектакли: «Не знаю, как для кого, а для меня 
театр начинается с вешалки». 

Расточает советы всем категориям граж-
дан, включая элитарные слои:

— Не ломайте голову над придумыванием 
туманных названий для произведений кино 
и литературы, внедряйте унифицированно 
просветительские — «Почки набухают вес-
ной», имею в виду деревья, «Не бывает гроз 
без дождей».

А то завернет вовсе планетарно 
неохватное: 

— По призыву Грибоедова собрать книги 
и сжечь, ликвидировать за ненадобностью 
творческие объединения — писателей, ком-
позиторов и художников, разбить массив дея-
телей культуры на «могучие кучки» по семь че-
ловек в каждой. Тогда на каждый день недели 
придется один дежурный по искусству.

О бытовых проблемах печется на-
равне с озабоченностью государственной 
панацеей: 

— Бывает, в магазине покупатель просит 
ветчину без жира. Я бы таким и масла не да-
вал. Коль жиры ему не нужны. Будь моя воля, 
еще и печать на лбу оттиснул, чтоб и колбасу 
не отпускали. Пусть следует обезжиренной 
линии до конца.

Рачительность прирожденного экономи-
ста пронизывает его концепции:

— Поймали в троллейбусе зайца, штрафу-
ют. Зачем? Поступите конструктивно. В зад-
ней части салона отгородите закут. С дверью 
на запоре. Поймали — и в отсек, под замок. 
Нравится бесплатно ездить — катайся целый 
день, пока транспорт работать не перестанет. 
И тогда его, милягу-симпатягу-безбилетника, 
выпустить, пусть пешком или в такси домой 
шкандыбает.

Математика — его конек:
— Дважды два ближе к четырем, чем к 

пяти, при том что больше — всегда лучше. 
Есть желающие поспорить?

Желающих, как правило, не 
обнаруживается.

Не чурается скользких и двусмысленных 
тем, о каждом событии судит всесторонне, не-
предвзято и беспристрастно, имея в богатей-
шем арсенале за пазухой обкатанный морской 
голыш калиброванного афоризма (заведомо 
ожидаемого и потому особенно милого сердцу 
сермяжных традиционалистов):

— Я настаивал и буду настаивать... На 
лимонных корочках...

Держится в рамках. Не реагирует, если 
случайно затесавшийся неофит спровоциру-
ют: «Скажи что-нибудь определенное, мудель-
пудель, ёксиль-моксиль!» Не скатывается к 
трюизмам и банальностям, переходить на лич-
ности не его стиль. А мог бы. Выкрикнуть «Сам 
дурак!» Продолжает невозмутимо обобщать. 
Формулировать. Отзываться не персонально, 
а воздушно и детски наивно: 

— Чтоб тебе лопнуть, красно-сине-
зеленый!

Лишь крайняя степень раздражения вы-
зовет безобидно отвлеченную толерантную 
отповедь: 

— У Ивана Кузьмича рожа просит 
кирпича.

А р х и в и с т ы  с  п р и д ы х а н и е м 
любопытствуют: 

— Откуда всё знаете? В школе успехами 
не блистали. В институт (автодорожный) не 
поступили... 

— Работал в гастрономе, — без околич-
ностей и кокетства отвечает он. — Селедку в 
газеты заворачивал и беспорядочно обертки 
читал. Впитал вместе с рассолом энциклопе-
дический багаж...

И скупо прибавляет, расширяя границы 
информации о себе:

— Мог сделаться дальнобойщиком, обой-
щиком, портным. А подался в типографию, 
штамповал репродукции картин для магазина 
слепых. Они не различают, что им подсовы-
вают, можно, пока сориентируются, что угодно 
впарить и погреть руки!

Хорошо, что надежно защищен прозрач-
ной непроницаемой перегородкой, не иска-
жающей голос и цвет волос. Забросали бы 
цветами. Погребли бы лепестками роз!

— Никто не должен страдать и умирать 
от ВИЧ, — сказал в приветственном слове 
собравшимся по видеосвязи директор Евро-
пейского регионального бюро ВОЗ Ханс Клю-
ге. — Сегодня мы можем поставить диагноз 
за один день, у нас есть высокоэффективное 
антивирусное лечение в виде 1 таблетки в 
день, без серьезных побочных эффектов... 

«Стабильно 
контролируемая» ситуация

Какова же ситуация со СПИДом в на-
шей стране? По словам открывшего меро-
приятие министра здравоохранения РФ 
Михаила Мурашко, эпидемический процесс 
ВИЧ-инфекции в России является «стабильно 
контролируемым», но, к сожалению, еще не 
прекращен, как и во всем мире, и медики 
должны приложить больше усилий для того, 
чтобы остановить недуг. 

Так, помимо качественного развития 
медико-социальной помощи больным ВИЧ-
инфекцией и организации равного доступа 
к ней на территории всей страны, включая 
новые регионы, министр отметил необхо-
димость дальнейшего развития глубинной 
просветительской работы и широкого тести-
рования населения.

«Мы продолжаем держать лидирующие 
позиции в мире по охвату тестированием на 
ВИЧ, — сказал Мурашко. — В 2022 году он 
составил 32% населения, что позволяет нам 
достоверно говорить о сохранении уверенного 
тренда на ежегодное снижение числа новых 
пациентов. По данным за 2022 год, количество 
новых случаев заражения ВИЧ-инфекцией 
составило чуть более 55 тысяч человек. В 
целом за четыре года заболеваемость ВИЧ-
инфекцией в стране снизилась почти на 35%. 
По данным за 2022 год, охват терапией, по 
данным Федерального регистра лиц, инфици-
рованных ВИЧ-инфекцией, составляет прак-
тически 87%. Это высокие цифры».

Министр особо подчеркнул, что сегод-
ня к работе со всей ответственностью под-
ключились коллеги из Донецкой и Луганской 
народных республик, Херсонской и Запо-
рожской областей. А лучшим СПИД-центром 
2023 года, по решению Федерального экс-
пертного совета, стал СПИД-центр Крыма. 
С 2014 года заболеваемость ВИЧ-инфекцией 
на полуострове уменьшилась в 2,5 раза, и это 
на фоне того, что в шесть раз вырос охват 
населения тестированием.

Госстратегия-2030

 Директор Департамента организации 
экстренной медицинской помощи и управ-
ления рисками Минздрава РФ Инна Куликова 
рассказала о реализации государственной 
стратегии-2030 по борьбе с ВИЧ/СПИДом. 
Она напомнила, что к главным принципам 
этой борьбы, отраженным в фундаменталь-
ном законе 1995 года, о безвозмездности, 
анонимности обследования и лечения, а также 
о защите прав и выработке мер соцподдерж-
ки, сегодня разработан и утвержден новый 

стандарт первичной помощи больным ВИЧ-
инфекцией. 

Работа над совершенствованием мето-
дов, по словам главы департамента, идет в 
непрерывном режиме, к примеру, обновление 
клинических рекомендаций происходит не 
реже чем раз в два года.

 «Мы стремимся, чтобы все регионы, 
особенно те, где сложная ситуация, стали 
максимально безопасными, — сообщила Ку-
ликова. — Проводим регулярные подробные 
окружные совещания с личным участием ру-
ководителей органов исполнительной власти. 
Настаиваем на их личном участии, потому 
что необходим прямой контроль реализации 
планов стратегии со стороны высшего руко-
водства регионов». 

Главный внештатный специалист по ВИЧ-
инфекции Минздрава России и Департамента 
здравоохранения города Москвы Алексей 
Мазус сравнил показатели динамики ВИЧ-
инфицирования в стране по данным за 2021 
и 2022 годы. Так, в целом по России в 2021 
году было 58 340 случаев, а в 2022-м — 55 573 
случая (снижение на 4,7%).

 Больше всего за год снизилось количе-
ство выявленных новых случаев в Уральском 
федеральном округе — с 9371 до 7869 (на 
16%) и в Северо-Западном федеральном 
округе — с 5274 до 4492 (на 14,8%).

По словам Мазуса, значимые результаты 
дал рост тестирования населения России на 
ВИЧ в 2022 году, чем не могут похвастаться 
страны Евросоюза. 

«В Евросоюзе мы видим скрытую эпи-
демию из-за низкого уровня скрининга, — 
говорит специалист. — К тому же на фоне 
SARS-CoV-2 система диагностики там рухнула 
вдвое». По его словам, значительно больше 
людей выявляется в странах Европы уже на 
поздних стадиях заболевания, отчего и каче-
ство жизни у этих людей, конечно, оставляет 
желать лучшего.

Вакцина или шок?

Что касается современных научных тех-
нологий и технологий завтрашнего дня для 
лечения СПИДа, эксперты акцентировали вни-
мание на пяти основных. Среди того, что в бли-
жайшее время получит развитие: уменьшение 
иммуноактивации организма, трансплантация 
стволовых клеток, генотерапия, вакцинация... 
Но наиболее революционным является раз-
рабатываемый сейчас нашими учеными со-
вместно с китайскими коллегами метод так 
называемого реверса латентного состояния 
Shok and kill — «Шокируй и убей».

Обычно антивирусная терапия эффек-
тивно подавляет репликацию ВИЧ, но лечение 

длится всю жизнь и излечения не существует. 
Основным препятствием тому является об-
разование долгоживущих латентно инфициро-
ванных (скрывающих болезнь от иммунитета) 
клеток. При определенных условиях они снова 
могут начать делиться. Ученые предложили 
в качестве одной из стратегий устранения 
таких клеток разворот (реверс) их латентного 
состояния, искусственно активирующий вирус 
в организме и, соответственно, новую, более 
ожесточенную борьбу с ним в открытую.

Об изменчивости ВИЧ и создании против 
него вакцины рассказал руководитель рефе-
ренсного центра по коронавирусной инфекции 
и лаборатории механизмов популяционной 
изменчивости патогенных микроорганизмов 
НИЦЭМ им. Н.Ф.Гамалеи Минздрава России 
Владимир Гущин.

— В борьбе с ВИЧ мы можем применять 
аденовирусную платформу для создания вак-
цины, которую мы применяли для борьбы с 
ковидом, а также МРНК-платформу, — гово-
рит Гущин. Одна из ключевых задач, по его 
словам, — научиться понимать, как форми-
руется иммунный ответ при этой вирусной 
инфекции, исследовать ее фундаментальные 
механизмы.

Домен объединяющий

 Все процессы взаимодействия врачей с 
ВИЧ-инфицированными пациентами в следу-
ющем году перейдут на новую цифровую плат-
форму Федерального реестра ВИЧ (ФРВИЧ). 
В конце пленарной сессии собравшихся по-
знакомила с ним представитель компании 
«Цифромед» Инна Ашенбреннер.

Согласно разработанной госстратегии, 
работа специалистов, имеющих дело с ВИЧ-
инфицированными пациентами, должна быть 
максимально прозрачной. Старая форма ре-
гистрации и ведения больных, которая, по 
сути, сводилась к тем же заполнениям до-
кументов, только в электронном виде, уже 
устарела. Как высвободить время врача для 
более эффективной работы с самим паци-
ентом? Перейти на доменную архитектуру 
построения данных. 

После пленарной сессии Инна Ашен-
бреннер пояснила «МК», что представляет 
собой доменная архитектура: «Если от-
расль включает несколько элементов, то 
они должны быть в одном информацион-
ном пространстве. Вся информация должна 
быть доступна в любой момент времени. 
Принципиальная разница будет в том, что 
не люди будут передавать информацию о 
пациенте, а информационные системы. Мы 
постараемся, чтобы она была максимально 
полной, по возможности, от прежних за-
болеваний, выписываемых лекарств, про-
чих назначений до современного периода 
лечения в разных медучреждениях. Наша 
задача — создать непрерывность процесса 
ведения больного. Кстати, кроме цифрового 
медпрофиля пациента, который мы ждали 
много лет, появится и профиль каждого ме-
дработника (уже созданы для них личные 
кабинеты онлайн), а также профиль каждой 
медорганизации.

Новая система, избавляющая врача от ру-
тинной работы по заполнению бесчисленных 
бумаг, будет внедряться постепенно, аккурат-
но, в течение всего 2024 года. При этом, по 
словам Инны Викторовны, ранее созданную 
и пока работающую систему никто сразу раз-
рушать не будет, чтобы ничего не потерять. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Заражение ВИЧ-инфекцией 35 лет назад было равносильно 
смертному приговору. Сегодня благодаря новым ресурсам и 
технологиям профилактики, диагностики и лечения ситуация 
в корне изменилась к лучшему. Об этом говорили участники 

IX Всероссийского форума для специалистов по профилактике и 
лечению ВИЧ/СПИДа, который прошел на днях в Москве.

НАУКА СПРАВИТСЯ С ВИЧ

Предлагается к реализации недвижи-
мое имущество (База отдыха «Маяк»), 
расположенное по адресу: Российская 
Федерация, Московская область, городской 
округ Серпухов, деревня Прилуки, принад-
лежащее Продавцу на праве собственности, 
способом открытый аукцион на повышение 
в электронной форме.

Открытый аукцион проводится 
на  электронной площадке Оператора: 
ЭТП ГПБ http://etp.gpb.ru с 06.12.2023 
года. Проведение аукциона состоится 
23.01.2024.

Подробная информация находится на 
ЭТП ГПБ в извещении №ГП324109.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о реализации 
Базы отдыха «Маяк» способом открытый аукцион 

на повышение в электронной форме

Решением Арбитражного суда Московской 
области от 02.06.2023 г. по делу №А41-74324/21 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕН-
НОСТЬЮ ТОРГОВЫЙ ДОМ «МЕТАЛЛЭКСПОРТ» 
(142180, МОСКОВСКАЯ ОБЛ., ПОДОЛЬСК Г.О., 
ПОДОЛЬСК Г., ПОДОЛЬСК Г., МКР. КЛИМОВСК, 
БОЛЬНИЧНЫЙ ПР-Д, Д. 2, К. 1, ЭТАЖ ЦОК. №0, 
ОГРН: 1157746478625, ИНН: 7733236144) при-
знано несостоятельным (банкротом) открыто кон-
курсное производство. Судебное заседание по 
рассмотрению итогов назначено на 21.05.2024 г. 
Конкурсным управляющим утвержден Дени-
сов Роман Вячеславович (ИНН 500803836220, 
СНИЛС 120–385-42523), член Ассоциации «Само-
регулируемая организация арбитражных управ-
ляющих Центрального федерального округа» 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, адрес: 
115191, г. Москва, Гамсоновский пер., дом 2, 

стр. 1, подъезд 6, этаж 1, пом. 85-94, регистра-
ционный номер 002), регистрационный номер 
в реестре 364. Конкурсный управляющий, яв-
ляющийся организатором торгов сообщает о 
результатах торгов в форме аукциона (публи-

кация на ЕФРСБ № 12741510 от 19.10.2023): 
торги по лоту №1 признаны несостоявшимися. 
К участию в торгах был допущен единственный 
участник Малышкин Станислав Алексеевич 
(ИНН 503807549020, Московская область, 
г. Пушкино, микрорайон Дзержинец, д. 10, кв. 12), 
который предложил цену 1535000,00 руб. Выше-
указанное лицо не является заинтересованным 
по отношению к конкурсному управляющему, в 
капитале которого конкурсный управляющий и 
СРО арбитражных управляющих, членом которой 
является конкурсный управляющий, участия не 
принимает.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Скрынник Алексей Геннадьевич (ИНН 
623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 119311, 
г. Москва, а/я 145), член Ассоциации «МСО ПАУ» 
(адрес: 109240, г. Москва, Котельническая наб., 
д.17, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) 
сообщает, что торги по продаже имущества 

АО «Дмитровский автодор» (ИНН 5007006265, 
ОГРН 1025001098429, адрес: 141800, Москов-
ская область, г.Дмитров, пер. Ревякинский, д.8, 
признано банкротом решением Арбитражного 
суда Московской области от 27.01.2017 по делу 

А41-21490/16), проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №192 
от 14.10.2023 (сообщение №34010054807), по 
лоту №2 признаны несостоявшимися по причи-
не отсутствия заявок. Победителем по лоту №1 

признано ООО «МАКСТРАК31» (ИНН 3123443738), 
предложившее цену — 1 666 666,00 руб. Победи-
тель заинтересованным лицом по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляю-
щему не является. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, 
город Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, 
СНИЛС 046-005-045 06) — член Ассоциации 
МСРО «Содействие» (302004, гор. Орел, ул.3-я 
Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; 
ОГРН 1025700780071)), действующий на осно-
вании Решения Арбитражного суда города Мо-
сквы от 17.11.2022 г. по делу А40-218738/2021 
о признании должника несостоятельным (бан-
кротом), сообщает, что в торгах по продаже 

имущества должника ООО «ПЛК» (115054, 
г.Москва, вн.тер.г. муниципальный округ За-
москворечье, ул. Щипок д. 22, стр. 4, пом. III, 
ИНН 7724856600, ОГРН 1127747221161), 

проводимых на условиях, опубликованных в 
газете «Коммерсантъ» № 147 от 12.08.2023 г. 
(сообщение №34010052858) и № 197 от 
21.10.2023 г. (сообщение №34010055149), по-
бедителем лота №1 признано АО «Энгельсский 
завод локомотивов» (ИНН 6449104969), пред-
ложившее цену имущества — 31 000 000,00 руб. 
Победителем лота №2 признано НАО «Локо-
мотивтранслизинг» (ИНН 9722038634), пред-
ложившее цену имущества — 42 000 000,00 руб. 
Победители заинтересованными лицами по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не являются. Конкурсный управ-
ляющий, Ассоциация МСРО «Содействие» в ка-
питале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — финансовый управ-
ляющий Наземников Алексей Витальевич 
(ИНН 482613037936, СНИЛС 112-448-080 22, адрес 
для направления корреспонденции конкурсному 
управляющему: 142001, Московская обл., г. Домо-
дедово, а/я 560) — член Союза АУ «Возрождение» 
(107078, г. Москва, г. Москва, ул. Садовая-Черно-
грязская, дом 8, стр.1, офис 304; ИНН 7718748282; 
ОГРН 1127799026486), сообщает, что торги по про-
даже общего имущества должника Фомина Дми-
трия Александровича (ИНН: 772882827885, СНИЛС: 
019-678-821 01, адрес регистрации: г. Москва, ул. 
Земляной Вал, 14_16, 1,2, дата рождения 01.11.1971 
г.р., место рождения: г. Тольятти Куйбышевской об-
ласти) и его супруги — Фоминой Натальи Валерьев-
ны (СНИЛС: 185-959-326 40), совместно нажитого 
в период брака, признанного банкротом Решени-
ем Арбитражного суда г. Москвы от 15.05.2023 
по делу № А40-137750/21, проводимые на усло-
виях, опубликованных в ЕФРСБ №12806713 от 
27.10.2023 г., признаны несостоявшимися по при-
чине отсутствия заявок. Вместе с этим, Наземников 
Алексей Витальевич сообщает о проведении повтор-
ных торгов в форме аукциона, открытого по составу 
участников с открытой формой подачи предложе-
ний о цене, а именно: Лот №1: Автотранспортное 
средство AUDI A4 (VIN: WАUZZZ8Е46А192671, год 
выпуска 2006, цвет светло-серый, государственный 
номер Н454УУ199). Начальная цена продажи — 
540 000,00 руб. Лот №2: Доля 34% в уставном ка-
питале ООО «ДИАМАНТ ФИШ» (ИНН: 7717675761, 
ОГРН: 1107746465298). Начальная цена продажи 
— 306 000,00 руб. Финансовый управляющий долж-
ника Наземников А.В. сообщает, что имущество, 
составляющее лот №1, является общим (совместно 
нажитым) имуществом должника (Фомина Д.А.) 
и его бывшей супруги — Фоминой Натальи Вале-
рьевны, приобретено (зарегистрировано в органах, 
осуществляющих государственную регистрацию 
транспортных средств) на имя последней, на дату 
проведения торгов в распоряжение финансовому 
управляющему Наземникову А.В. бывшей супругой 
должника не передано. Наземниковым А.В. в Ар-
битражный суд города Москвы подано заявление 
об обязании Фоминой Н.В передать финансовому 
управляющему Фомина Д.А. транспортное средство, 
составляющее Лот № 1. Определением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 20.11.2023 г. по делу 
№ А40-137750/21-73-358 «Ф» заявление принято 
к производству. На дату опубликования настояще-
го сообщения заявление судом не рассмотрено. 
Преимущественным правом покупки имущества, 
составляющего Лот № 2, обладают: ЧЕСНОКОВ 
СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ (ИНН 771771776908), ЛЯШЕН-
КО ЕВГЕНИЙ ЛЕОНИДОВИЧ (ИНН 773600015431). 
Торги состоятся в электронной форме на элек-
тронной торговой площадке АО «НИС» (http://www.
nistp.ru) 26.01.2024 г. в 13:00. Продолжительность 
приема заявок на участие в торгах с 11.12.2023 г. 
00:00 по 23.01.2024 г. 00:00. Время московское. 
Величина повышения начальной цены имуще-
ства (шаг аукциона) устанавливается в размере 5 
(пяти) процентов от начальной цены. Шаг аукциона 
остается единым до конца торгов. Победителем 
торгов признается участник, предложивший в 

ходе торгов наиболее высокую цену. Подведение 
итогов производится в течение полутора часов 
с момента завершения соответствующих торгов 
на электронной торговой площадке АО «НИС» 
(http://www.nistp.ru). Заявки принимаются опе-
ратором электронной площадки АО «НИС» по 
адресу: http://www.nistp.ru и должны содержать 
сведения, предусмотренные ст. 110 ФЗ «О не-
состоятельности (банкротстве)» и Приказом 
Минэкономразвития РФ от 23.07.2015 г. №495. 
К заявке на участие в торгах должны прилагаться: 
действительная выписка из ЕГРЮЛ или ЕГРИП, 
документы, удостоверяющие личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о гос. реги-
страции юр. или физ. лица, как ИП в соответствии с 
законодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица), документ, подтверждаю-
щий полномочия лица на осуществление действий 
от имени заявителя. Документы представляют-
ся в электронной форме и подписываются ЭЦП. 
Решение о признании заявителей участниками 
торгов оформляется протоколом об определении 
участников торгов. Ознакомление с имуществом 
производится с момента публикации сообщения 
и до окончания приема заявок по предваритель-
ной записи по телефону +7 (985) 188-62-16 или на 
электронную почту fomindainsolvent@yandex.ru.
Задаток в размере 10 (десяти) процентов от на-
чальной цены продажи имущества/лота должен 
быть внесен в срок до момента определения 
участников торгов на банковский счет АО «НИС» 
(ИНН 7725752265, р/с №40702810800000024981 в 
Филиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) в г. Москве, 
БИК 044525411, к/с 30101810145250000411). Датой 
внесения задатка считается дата зачисления сум-
мы задатка на банковский счет АО «НИС». В графе 
«Назначения платежа» платежного поручения о 
внесении задатка указываются: «Задаток за участие 
в торгах__, номер лота__». Претенденты, чьи задатки 
не поступили на счет до указанного срока, к участию 
в торгах не допускаются. Организатор торгов вправе 
снять лот с торгов в любое время без объяснения 
причин с одновременным направлением уведомле-
ния об этом претендентам или участникам торгов. В 
течение 5 (Пяти) дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли-продажи имущества/лота 
с приложением проекта договора в соответствии 
с представленным победителем торгов предло-
жением о цене имущества/лота. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания 
данного договора в течение 5 (пяти) дней с даты 
получения указанного предложения конкурсного 
управляющего внесенный задаток ему не возвра-
щается, и он лишается права на приобретение 
имущества. Полная оплата должна быть произ-
ведена в течение 30 календарных дней с момента 
заключения договора купли-продажи на расчет-
ный счет Фомина Дмитрия Александровича (ИНН 
772882827885, р/сч № 40817810029001000221, 
к/сч: 30101810345250000745, Банк получателя — 
Банк ВТБ (ПАО) Отделение № 7701 в г. Москве, 
БИК — 044525745). НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Стерлигов Петр Нико-
лаевич (ИНН 772880880298, адрес для корре-
спонденции: 115184, г. Москва, а/я 84) член СРО 
«ААУ «Паритет» (141206, Московская область, 
г. Пушкино, 2-я Домбровская улица, дом 25, ком-
ната 16, ИНН: 7701325056, ОГРН: 1037701009565), 
сообщает, что по результатам торгов по про-

даже имущества ООО «РАЗВИТИЕ» (ИНН: 
5003078011, ОГРН: 1105003001883, 142701, Мо-
сковская область, г. Видное, Березовая улица, 
дом 3, помещение 9, к. 17), признанного банкро-
том Решением Арбитражного суда Московской об-
ласти от 04.04.2019 г. по делу №А41-77393/2018, 

проводимых на условиях, опубликованных в га-
зете «КоммерсантЪ» №197 от 21.10.2023 (со-
общение №34010055095), победителем по лоту 

№1 признан Валов В.С. (ИНН 552805031716), 
предложивший цену — 3 551,00 руб. Побе-
дителем по лоту №3 признан Хусаенов А.А. 
(ИНН 164408021157), предложивший цену — 
33 321,00 руб. Победители заинтересованными 
лицами по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не являются. Кон-
курсный управляющий, СРО «ААУ «Паритет» в 
капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УМИШКО ПОПУГАЕВИЧ ТРУДОГОЛИКОВ
Из цикла «Галерея современников»

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве 

должника можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru 

или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каждый едок за бан-
кетным столом. 4. Зеленый «чехол» для го-
рошин. 10. «Дезертирство» остатков армии 
с поля боя. 11. Емкое изречение с глубоким 
смыслом. 13. «Пахарь», вонзивший в землю 
лемех. 14. Капелька жидкого мыла из флако-
на. 15. Отверстие под топкой, через которое 
поступает воздух для усиления тяги при го-
рении. 16. Горесть родных, которые помнят 
и любят. 18. Наглядное пособие, «гремящее 
костями». 20. Уроженец Витебска или Гродно. 
22. Мелочный «укус» дотошного экзаменато-
ра. 23. Побелка для стволов деревьев. 24. 
Грунтовое «шоссе» между деревнями. 27. 
Ученый, проникающий в тайны языка. 30. Про-
цедура в салоне, актуальная после прополки 
грядок. 32. Американец в речи мексиканца. 
34. Самые первые строки длиннющего пись-
ма. 35. Афоризм из сокровищницы народной 
мудрости. 36. Больное место с синяком. 38. 
«Плохой советчик» возмущенного человека. 
39. Рабочий стол в золотистой стружке. 40. 
«Фильтр» для острых газетных статей. 41. По-
лучатель, чья фамилия указана на конверте. 
42. Пешеходная тропинка за бордюром.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Степи, где Остап Бендер 
«поселил» бизонов. 2. Белая «шаль» на зимней 
ели. 3. Рукотворный вал с рельсами-шпалами. 
5. Походная колба с горячим чаем. 6. Район в 
пределах царской губернии. 7. Самые «ново-
годние» часы в России. 8. Мамина подпись, 
«нарисованная» двоечником. 9. И окраина 
города, и самое невыгодное и незавидное 
место. 10. Скандалист, вечно качающий пра-
ва. 12. Морской ангел из класса брюхоно-
гих. 17. Однопалатный парламент Германии. 
19. «Мисс Мира» с точки зрения эстета. 20. 
«Баррикада» из деревьев во владениях ле-
шего. 21. Нэцке, привезенное русским из 
Японии. 25. Повторное преступление после 
наказания. 26. «Проблемная» стычка между 
одноклассниками. 27. «Репка», которую грыз 
Буратино. 28. Африканский «пустырь» с бао-
бабами. 29. Лучший подарок для ребенка. 
31. «Оруженосец» за спиной арестанта. 33. 
Случайная ошибка в диктанте отличника. 34. 
Полицейский присмотр за неблагонадеж-
ными. 37. Хрупкое белковое лакомство из 
духовки. 38. Парковая пещерка, сделанная 
дизайнерами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коновал. 4. Никотин. 10. Телефон. 11. Нокдаун. 13. Смех. 14. Сало. 
15. Солнцепек. 16. Турист. 18. Скамья. 20. Симптом. 22. Зазнайка. 23. Разметка. 24. 
Скрининг. 27. Передача. 30. Госпожа. 32. Логово. 34. Жалоба. 35. Посиделки. 36. Морс. 
38. Сени. 39. Училище. 40. Колобок. 41. Ростбиф. 42. Домосед.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Красота. 2. Орех. 3. Атеист. 5. Индекс. 6. Опус. 7. Нагоняй. 8. Аноним-
ка. 9. Инвестор. 10. Терраса. 12. Наемник. 17. Скандинав. 19. Календула. 20. Сайдинг. 21. 
Мазурка. 25. Кенгуру. 26. Гостинец. 27. Пробежка. 28. Человек. 29. Пломбир. 31. Маринад. 
33. Опилки. 34. Жиголо. 37. Счет. 38. Соло.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ АВТОВЫКУП в любом состоянии! 

Звони! 8-909-999-13-65
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 
Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ НА 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,
у м-на «Пятерочка»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
9 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
р-н Нижегородский, 
ул. Нижегородская, д. 78, к. 1 — д. 80, к. 1
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
10 декабря с 8.30 до 18.00
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
на автостоянке у ярмарки
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118
11 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
на автостоянке возле ярмарки
12 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»

р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
13 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., д. 16, 
у супермаркета «Азбука вкуса»
14 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
15 декабря с 8.30 до 18.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
16 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

По 14 декабря проходит декада подписки на «МК» во всех почтовых 
отделениях Москвы и Московской области на 2024 год!
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ПОДПИСКА
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Чтобы сконцентрироваться на эффектив-
ном выполнении заданий, участникам будет 
полезно узнать тонкости проведения первого 

тура олимпиады. В нашем материале публи-
куем условия участия, напоминаем ребятам 
список предметов и рассказываем о частых 
ошибках, которые допускают школьники.

Предметы и дата 
начала регистрации
В этом году старт регистрации на первый 

тур был дан 1 декабря в 12:00 по Москве. 
Организаторы приглашают на отборочный 
этап школьников из России и других стран, а 
также студентов, которые получают среднее 
профессиональное образование в области 
искусств. И первое, с чего следует начать 
участие в олимпиаде, — это внимательно 
ознакомиться со всеми правилами ПВГ и 

изучить акты и документы на официальном 
сайте. 

Для школьников и студентов, знакомых 
с олимпиадой «Покори Воробьевы горы!», 
список дисциплин двадцатого сезона будет 
привычным. Как и в прошлые годы, в этом 
сезоне олимпиада проходит по 8 предметам: 
география, журналистика, иностранный язык, 
история, литература, математика, обще-
ствознание и физика.

На что стоит обратить 
внимание в первом туре
Важно помнить, что каждый участник 

может пройти отбор по одному или несколь-
ким предметам, но не более одной сессии 

по каждой дисциплине. Иностранный язык 
подразумевает выбор только одного языка. 
Участникам стоит рассчитать время. На реше-
ние заданий по каждому предмету отводится 
определенное количество времени, по ис-
течении которого доступ к ним будет закрыт.

Отборочный этап олимпиады «Покори 
Воробьевы горы!» можно пройти в период с 
8 декабря 2023 года по 9 января 2024 года. 
После регистрации на сайте проекта задания 
автоматически отображаются в личном каби-
нете участников на сайте ПВГ. А победители 
первого этапа пройдут в финал.

■ ■ ■
Организаторы опубликуют итоги первого 

тура не позднее 1 марта 2024 года. Кроме 
того, на сайте «Покори Воробьевы горы!» 
также появятся критерии оценок и ответы. 
А победители первого тура пройдут в очный 
финальный этап, где талантливые школьники 
поборются за льготное поступление в лучшие 
вузы страны на бюджетное отделение. 

Александр КУЛИБАНОВ.

Двадцатый се-
зон организо-

ванной феде-
ральным изданием 

«Московский комсомолец» и МГУ 
имени М.В. Ломоносова олимпиады 
«Покори Воробьевы горы!» начался. 
Полным ходом идет регистрация на 
отборочный этап одного из наибо-
лее социально значимых меропри-
ятий года для школьников. Победи-
тели и призеры олимпиады смогут 
получить льготы и преференции при 
поступлении на бюджет в лучшие 
вузы России.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

СТАЛИ ДОСТУПНЫ ЗАДАНИЯ ПЕРВОГО ТУРА 
ОЛИМПИАДЫ «ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»

РЕКЛАМА, 0+

Последние игры в российском футбо-
ле проходят в экстремальных погод-
ных условиях — снегопады и мороз. 
Во время матча «Локомотив» — «Урал» 
в Москве вечером 8 декабря столбик 
термометра может опуститься ниже 
минус 16 градусов. «МК» пытается 
разобраться, почему нельзя эту игру 
перенести на весеннюю часть чем-
пионата.

Крылатая фраза «матч состоится в лю-
бую погоду», как утверждают некоторые 
спортивные историки, появилась еще до 
революции. В частности, в книге петербург-
ского спортивного журналиста Юрия Кор-
шака «Старый, старый футбол» утвержда-
ется, что фраза появилась еще в 1893 году. 
Причем относилась она не к футбольному 
матчу, а к соревнованию велосипедистов на 
санкт-петербургском Семеновском гиппо-
циклодроме. Что известно совершенно точ-
но, так это то, что эту фразу печатали на 
футбольных афишах начиная с первого чем-
пионата СССР 1936 года и вплоть до начала 
50-х годов прошлого века. Даже один из 
спортивных рассказов Льва Кассиля 
так и называется «Состоится при 
всякой погоде». А в первом абзаце 
есть замечательные слова: «...вы 
можете быть уверены, что, хотя 
бы прорвало все небесные шлю-
зы, и тяжкий ливень пал бы на 
землю, и разразилось бы земле-
трясение, или свирепый циклон 
закрутил бы воздух, воду, песок 
и листья в жгут, как скручивают 
прачки белье, — все равно болель-
щики займут свои места на трибуне и 
в положенный час судья возвестит начало 
игры». Почему? Потому что футбол — это 
больше чем игра. Это часть нашей жизни, 
как бы ни было обидно представителям всех 
других видов спорта.

Поэтому всегда, когда матчи приходит-
ся проводить в экстремальных условиях, 
нелегко бывает найти границу между здра-
вым смыслом, спортивным азартом и самой 
логикой проведения соревнования. Тем не 
менее эта логика есть. И рождается она не из 
прихоти, а основывается на многочисленных 
условиях, включаемых в календарь и регла-
мент каждого футбольного турнира.

● ● ●
После матча 17-го тура Российской 

премьер-лиги между ЦСКА и «Ростовом», 
проходившего в Москве в сильнейший 
снегопад днем 3 декабря, главный тренер 
сборной и ростовской команды Валерий 
Карпин негодовал, почему игра не была 
перенесена на другой день. Даже позволил 
себе несколько крепких словечек в прямом 
телеэфире. За которые его теперь может 
наказать Контрольно-дисциплинарный ко-
митет Российского футбольного союза. И 
это был не единственный матч в этом туре, 
состоявшийся в экстремальных погодных 
условиях.

Понять тренера можно. Во-первых, 
«Ростов» проиграл — 0:2. Во-вторых, 
играя на заснеженном поле, когда бутсы 

скользят по газону, и правда сложно 
показать все свое мастерство. Поэтому 
такая игра зачастую сводится к про-
стейшей формуле «бей-беги». Но, как 
мы уже говорили, что в нашем, что в 
любом другом чемпионате ничего не 
происходит просто так. И на каждый 
случай есть твердые правила.

В регламентных документах Россий-
ской премьер-лиги сезона 2023/2024 ука-
зано, что:

...матч может быть прекращен судьей 
по причине сложившихся метеоусловий, 
которые, по мнению судьи, опасны для здо-
ровья футболистов...

...допускается изменение графика чем-
пионата... при неблагоприятных погодных 
условиях... (однако официальные лица мат-
ча должны сделать все возможное, чтобы 
игра состоялась в соответствии с графиком 
чемпионата).

И, наконец, самое для нас главное в эти 
холодные декабрьские дни: «…по прибытии 
на стадион официальные лица матча долж-
ны убедиться в соответствии температуры 
на стадионе рекомендованным значениям 
для проведения матча: от минус 15 (пятнад-
цати) до плюс 35 (тридцати пяти) градусов 
по шкале Цельсия». После проведения за-
меров температуры за один час до начала 
матча и в случае, если она ниже минус 15 

градусов, обе команды подписывают пись-
менное согласие на проведение матча, но 
окончательное решение о возможности про-
ведения игры даже при наличии согласия 
обеих команд принимает судья.

Если же любая из команд отказывается 
от проведения матча при температуре окру-
жающего воздуха ниже минус 15 градусов 
по шкале Цельсия, то игра переносится на 
другой срок.

Вроде бы все ясно и понятно. Более того, 
данная граница минусовой температуры была 
установлена тоже не из прихоти спонсоров и 
владельцев клубов, а явилась результатом 
кропотливой научной работы специалистов 
спортивной медицины и сотрудников врачеб-
ных штабов сборной и клубов. При желании 
сообщения об этом решении можно найти в 
открытом доступе как на сайтах РФС и РПЛ, 
так и в СМИ.

Поэтому играть зимой, если соблюда-
ются все эти условия, можно. Хотя можно 
и не играть.

● ● ●
Когда в 2010 году принималось решение 

о переходе нашего чемпионата с 2011 года на 
систему «осень–весна», одним из аргументов 
футбольного руководства была возможность 
переносить матчи, выпадающие на конец 
осени — начало зимы при неблагоприятных 
погодных условиях. Действительно, если вы 
начинаете играть весной, а заканчиваете 
поздней осенью, то никакую игру на более 
позднее время уже нельзя отложить. Так 
как чемпионат просто-напросто закончится. 
При другой системе в календаре турнира 
в весеннее время специально предусма-
тривается один или более резервных дней, 
когда как раз и можно проводить такие от-
ложенные игры. Вроде бы все логично. Вот 
только либо логикой этой пользуются не все 
и не всегда, либо просто позабыли об этом 
аргументе сторонников осенне-весеннего 
чемпионата.

Более того, пока мы не участвуем в 
международных матчах на всех уровнях 
и не будем участвовать еще как минимум 
два года, согласно последним решениям 
УЕФА, несколько свободных дней весной 
точно можно найти. Чтобы не месить снег и 
грязь на раскисших декабрьских полях. Найти 
можно. Но почему-то — не получается. То ли 
футболисты поскорее хотят уйти в отпуск, 
то ли согласований со всеми участниками 
футбольного процесса — спонсорами, теле-
видением. МВД и прочими — слишком много. 
Возможно, есть и еще какие-то условности, 
о которых мы с вами не знаем. Если бы нам 
их популярно объяснили, то не возникало бы 

подобных вопросов.
● ● ●

Про кого мы забыли? Вообще-то 
про самых главных людей в футболе. 
Болельщиков. Ради которых и игра-
ются сами матчи. Потому что без бо-
лельщиков футбол мертв. Конечно, 
есть настоящие фанаты, готовые и 
при минус 30 градусах сидеть на за-

снеженных трибунах стадионов. Тем более 
что поклонников истинно русского хоккея с 
мячом этим точно не испугаешь. В Красно-
ярске, например, матчи «Енисея» на старом 
стадионе, до строительства новой крытой 
арены в 2018 году, иногда проходили и в бо-
лее экстремальных условиях. И нормально 
проходили, кстати. Но футбол — не хоккей 
с мячом. И зрители с детьми, о присутствии 
которых на трибунах так пекутся и лига, и 
РФС и сами клубы, в мороз скорее всего 
останутся дома.

Первый матч 18-го, заключительного 
тура осенней части чемпионата пройдет 8 
декабря в Москве. В 19.00 на поле стадиона 
в Черкизове должны будут выйти футболи-
сты «Локомотива» и «Урала». Погода к этому 
часу в столице ожидается на уровне минус 
16–18 градусов. Это, конечно, не точно. Но 
все равно тревожно. И не совсем понятно 
— ради чего?

Матч, конечно, может состояться при 
любой погоде. Но все-таки хочется, чтобы 
при любой более-менее теплой погоде.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

САНКЦИИ
Олимпийский саммит в Лозанне не 
сулил никаких изменений в отноше-
нии позиции по вопросу участия Рос-
сии и Белоруссии в приближающихся 
Олимпийских играх в Париже. Ничего 
нового и не принес. И, судя по всему, 
в Париж наших спортсменов в итоге 
пригласят, хотя официально это бу-
дет озвучено в следующем году. МОК 
не изменил жесткие рекомендации: 
без национальных гимна и флага, ко-
манд и спортсменов, выступающих 
за ЦСКА и «Динамо». И не изменит.

Президент МОК Томас Бах, находясь в 
Париже еще до начала олимпийского сам-
мита, уже обозначил сроки: исполнитель-
ный комитет организации примет решение 
по вопросу допуска России и Белоруссии 
на Игры-2024 на своем заседании в марте. 
А решение будет принято «в зависимости 
от того, что будет сказано на олимпийском 
саммите в декабре». 

Россия приглашение на саммит не полу-
чила. И официальное приглашение на Игры-
2024 в Париж, когда оно было отправлено 
всем национальным комитетам за год до 
старта Игр, ОКР тоже не получил. А из-за 
включения в состав олимпийских советов 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей осенью решением МОК и вовсе был 
отстранен. (Спортивный арбитражный суд в 
начале ноября зарегистрировал апелляцию 
ОКР на вынесенное решение МОК.) 

Так что было сказано на олимпийском 
саммите в Лозанне? Ключевое: несмотря 
на отстранение ОКР, МОК не изменил своих 
рекомендаций относительно участия индиви-
дуальных нейтральных спортсменов на стро-
гих условиях. «Такая защита прав отдельных 
спортсменов на участие в соревнованиях, 
несмотря на отстранение их национального 
олимпийского комитета, является устояв-
шейся практикой, уважающей права чело-
века, и была реализована во время прошлых 
Олимпийских игр», — заявлено в релизе по 
итогам собрания. 

Рекомендации по участию России на 
«строгих условиях» хорошо уже известны, 
подробно повторять их смысла нет. Если в об-
щих чертах, то каждый претендент на между-
народный старт должен отвечать ключевым 
критериям: в связях с силовыми структурами 

не замечен, не вовлекался, не поддерживал, 
да и лайки в соцсетях тоже не ставил…

Из относительно нового, случившегося 
на саммите, прозвучала просьба к МОК ше-
велиться в принятии решений поактив-
нее. Представители международных 
федераций летних видов спорта об-
ратились к Международному олим-
пийскому комитету с просьбой при-
нять решение по участию нейтральных 
атлетов из России в Олимпийских играх 
в Париже как можно скорее. В коммю-
нике говорится о просьбе «признать 
допущенными к участию в Олимпий-
ских играх в Париже 2024 года тех ней-
тральных спортсменов, которые прошли 
или пройдут квалификацию». А решение 
нужно ускорить, чтобы «внести ясность 
во все процедуры олимпийской квали-
фикации и для всех заинтересованных 
спортсменов».

Представители континентальных ассоци-
аций национальных олимпийских комитетов 
просьбу поддержали. Глава комиссии атлетов 
МОК Эмма Терхо заявила, что подавляющее 

большинство спортсменов во всем мире не 
поддерживают наказания коллег за действия 
правительств стран. При этом подчеркну-
ла, как это уже принято: речь о том, чтобы 
вернуть на соревнования всех россиян без 
ограничений, не идет. 

А МОК еще и подтвердил, чтобы ни у кого 
не оставалось уж совсем никаких иллюзий: 
«Ни система квалификации, разработанная 
международными федерациями, ни количе-
ство выделенных лицензий не будут изменены 
для нейтральных атлетов». 

Не смог Международный олимпийский 
комитет и еще раз не воспользоваться боль-
шой трибуной, чтобы вновь погрозить всем 
пальцем из-за возможного участия в Играх 
дружбы, которые запланированы в России по-
сле Парижа-2024. «Ассоциация летних видов 
спорта и Ассоциация зимних видов спорта 
подтвердили свои рекомендации междуна-
родным федерациям не принимать никако-
го участия в политически мотивированных 
спортивных мероприятиях». 

МОК напомнил, что каждая федерация 
должна отказаться от рассмотрения вопроса 
о включении подобных мероприятий в свой 
международный спортивный календарь и 
«не должна признавать результаты, достиг-
нутые спортсменами на этих соревновани-
ях». Более того, видимо, чтобы смешать уже 
все обвинения в один железобетонный ком, 
которым можно раздавить сразу всех же-
лающих приехать в Россию, МОК заговорил 
о допинге. И заявил, что мероприятия «будут 

организованы тем же самым правитель-
ством России, которое было вовлечено 
в систематическую допинговую про-
грамму на Олимпийских играх 2014 
года в Сочи, а позже — в манипуляцию 
антидопинговыми данными».

Олимпийский саммит, который 
состоялся год назад, намекал на из-
менение ситуации с отстранением 
российского спорта в лучшую сторо-
ну. Именно после него последовали 
рекомендации МОК о возвращении 
наших спортсменов на старты. Ны-
нешний саммит показал, что если 
даже, несмотря на призывы, никто 
торопиться не будет и решение о 

допуске наших спортсменов на Игры про-
звучит, как и заявлял Бах, в марте, то ни-
чего хорошего ждать не приходится. А те 
озвученные «строгие условия», которые, как 
было подчеркнуто при их обнародовании, 
не касались допуска к Олимпийским играм 
в Париже, теперь их коснутся. 

Ирина БОНИНА.

Ради чего 
нужно играть 

в футбол 
в сильный 
мороз?

ХОЛОДОМ
ИСПЫТАНИЕИСПЫТАНИЕ

ЛИМИТЛИМИТ
ВРЕМЕНИ

Международные 
федерации просят 

МОК быстрее 
решать судьбу 
российских 
олимпийцев

Матч ЦСКА — «Ростов».

Заседание 12-го саммита МОК.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СОБЫТИЕ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 8.12.2023
1 USD — 92,5654; 1 EURO — 99,8131.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

8 ДЕКАБРЯ
Ким Бейсингер (1953) — киноактриса, пе-
вица и фотомодель, обладательница премий 
«Оскар» и «Золотой глобус»
Лев Борисов (1933–2011) — актер театра 
и кино, народный артист РФ
Александр Васильев (1958) — историк 
моды, искусствовед, телеведущий
Джим Моррисон (1943–1971) — поэт и му-
зыкант, вокалист группы The Doors
Виталий Мутко (1958) — государственный 
деятель, генеральный директор АО «Дом.
рф»
Алиса Фрейндлих (1934) — актриса театра 
и кино, народная артистка СССР
9 ДЕКАБРЯ
Татьяна Кравченко (1953) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Джон Малкович (1953) — актер, режиссер 
и продюсер, лауреат премии «Эмми»
Владимир Пехтин (1950) — российский 

политический деятель
Михаил Пиотровский (1944) — историк-
востоковед, директор Государственного 
Эрмитажа
10 ДЕКАБРЯ
Анна Дмитриева (1940) — теннисист-
ка, спортивный журналист, комментатор, 
телеведущая
Николай Некрасов (1821–1878) — поэт, 
прозаик и публицист, классик русской 
литературы
Анатолий Тарасов (1918–1995) — советский 
хоккеист и футболист, хоккейный тренер
Юрий Темирканов (1938–2023) — дирижер, 
педагог, народный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -18…-
16°, днем -15…-13°. Облачно с прояснениями. 
Преимущественно без осадков. Гололедица. 
Ветер восточный, 3–8 м/c. Восход Солнца — 
8.44, заход Солнца — 15.57, долгота дня — 
7.13. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
8 ДЕКАБРЯ
Международный день художника
Д ень образования российского 
казначейства
1963 г. — катастрофа Boeing 707 в Элктоне 
из-за попадания молнии. Погиб 81 человек
1968 г. — планировался, но был отменен 
первый в мире пилотируемый полет по об-
лету Луны советским космическим кораблем 
«Зонд-7»
1968 г. — на экраны вышел фильм Михаила 
Швейцера «Золотой теленок»
1988 г. — Генеральная Ассамблея ООН при-
няла резолюцию о международной помощи 
жертвам стихийных бедствий и катастроф
2018 г. — российские фигуристы заняли весь 
пьедестал почета на финале юниорского Гран-
при в канадском Ванкувере
9 ДЕКАБРЯ
День Героев Отечества в России
Международный день памяти жертв пре-
ступления геноцида
Меж дународный день борьбы с 
коррупцией
День создания ведомственной охраны 

железнодорожного транспорта России
1953 г. — компания General Electric объ-
явила об увольнении всех сотрудников-
коммунистов
1968 г. — Дуглас Энгельбарт впервые пу-
блично продемонстрировал изобретенные им 
или в его лаборатории компьютерную мышь 
и гипертекст
2003 г. — произошел взрыв у гостиницы «На-
циональ» в Москве, 6 погибших. Ответствен-
ность взял на себя Шамиль Басаев
2008 г. — патриарх Алексий II похоронен в 
Богоявленском соборе в Елохове в Москве
2013 г. — создано информационное агент-
ство «Россия сегодня» 
10 ДЕКАБРЯ
День прав человека
Международный день прав животных
Всемирный день футбола
День создания службы связи МВД 
России
1698 г. — учрежден орден Святого Апостола 
Андрея Первозванного
1768 г. — в Лондоне учреждена Королевская 
Академия художеств
1798 г. — Павел I принимает титул 

гроссмейстера ордена Св. Иоанна Иеруса-
лимского (Мальтийского ордена)
1828 г. — указом Николая I в Санкт-Петербурге 
основан Технологический институт
1933 г. — Нобелевская премия в области 
литературы вручена Ивану Алексеевичу 
Бунину
1948 г. — Генеральная Ассамблея ООН приняла 

Всеобщую декларацию прав человека
2018 г. — центр единой системы органи-
зации воздушного движения открылся в 
Екатеринбурге 
2018 г. — в Москве установили памятник 
тренеру Анатолию Тарасову на площадке 
перед Ледовым дворцом спорта ЦСКА на 
Ленинградском проспекте
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Вы знаете это чувство, когда просыпаешь-
ся утром полный сил и бурлящей энер-
гии, переделываешь кучу дел, ложишься 
пораньше в предвкушении следующего 
плодотворного дня? Вот и я не знаю.

Одна дама попросила художника нари-
совать ее портрет.
Когда портрет был закончен, она послала 
за ним своего мужа.
— Браво, браво! — похвалил муж худож-
ника. — Точно как в жизни. Вот она будет 
ругаться!

— Знаете, почему мужчины пьют за дам 
стоя?
— Чтобы никто не шипел в ухо: «Хватит тебе 
уже!»

...И тут появляется джинн и говорит:
— У тебя есть три желания.
— Хочу, чтобы ты стал совсем тупым в мате-
матике и умел только складывать!
— Исполнено. Теперь у тебя осталось четыре 
желания.

Разницу между обычной работой и трудо-
вым героизмом можно легко пояснить на 
примере яичницы с беконом: курица на нее 
просто поработала, а вот свинья — герои-
чески пожертвовала собой.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Эрик Булатов — классик отечественного 
современного искусства, один из лидеров 
московской концептуальной школы, его 
картины хранятся в самых престижных 
музейных и частных коллекциях и ставят 
громкие рекорды на аукционах. В 2014-м 
его день рождения отмечался большой 
ретроспективой в столичном Манеже, но 
в 90-летие выставить Булатова решилось 
всего несколько площадок и пока только 
одна в Москве. Галерея Pop/off/art пред-
ставила выставку новых работ мастера 
Exit — Exit.

О 90-летии Эрика Булатова начали го-
ворить еще летом. Точнее, удивляться, что 
в музейных выставочных планах не нашлось 
места для столь знакового художника отече-
ственной арт-сцены. Ольга Свиблова обещала 
показать работы Эрика Булатова, но открытие 
ее «Мультимедиа Арт Музея» после ремонта 
затянулось на неопределенный срок. Недавно 
его снова перенесли — на февраль. Первым 
проектом должна стать как раз выставка Бу-
латова. Марина Лошак, которая теперь высту-
пает как свободный куратор, собрала силами 
коллекционеров юбилейный проект «Горизонт» 
в Нижнем Новгороде: его открыли, правда, не 
в сентябре, когда классик праздновал юбилей, 
а в ноябре. Там выставлены важные, хресто-
матийные, но старые работы — в основном 
советского времени. Галерея Pop/off/art тоже 
припозднилась, однако тут показывают от-
носительно свежую графику Эрика Булатова. 
Самая ранняя работа датируется 2017-м, са-
мая последняя — концом 2022 года. Вся она 
решена в трех цветах — красном, черном и бе-
лом. Небесно-голубой цвет свободы, который 

когда-то Булатов так часто выбирал фоном для 
своих картин-транспарантов, отсутствует. 

Графика выстроена на уровне глаз, и все 
работы связаны красной линией — это тот са-
мый горизонт, который напоминает об одной 
из самых известных ранних работ Булатова 
и о его подходе к пространству полотна в 
принципе. Горизонт ведь — линия условная, 
это граница между видимой и невидимой 
человеком частями земной поверхности. Бу-
латов своими картинами-плакатами говорит 
про реальное и иллюзорное, внедряя слова 
или фразы в пространство пограничного пей-
зажа. В этом цикле фон сведен к минимуму 
и построен на зеркальных фразах-лозунгах и 
фразах-притчах: «Exit — Exit», «Вперед — Впе-
ред», «Враг вдруг друг», «Опасно — Опасно», 
«Все не так страшно», «Насрать», «Не ведаем, 
что творим». 

Из них иронично-оптимистическое була-
товское «Вперед» несколько лет назад стало 
известно на весь мир благодаря скульптуре 
из красных букв, которыми художник выложил 
инсталляцию с таким манифестом перед но-
вым зданием лондонского музея Tate Moder 
(работа теперь в собрании музея). «Все не 
так страшно» и «Опасно» Булатов тоже успел 
вывести за пределы плоскости и представить 
в виде скульптур. Однако две «формулы» из 

представленных на выставке менее известны. 
«Не ведаем, что творим» — почти дословная 
цитата из Библии — самая свежая работа 
и показывается впервые. Эту фразу можно 
найти в Евангелии от Луки: перед своим рас-
пятием Христос просит простить людей за 
их прегрешения. Это итог, который подводит 
художник под своим проектом, вынесен от-
дельно на второй этаж. 

Но самый большой цикл работ содержит 
слово не вполне цензурное, но во многом 
сакральное для автора. С ним связана тайна, 
которую Эрик Булатов хранил десятилетиями. 

Кураторы выставки Сергей и Ольга Поповы 
пересказали историю со слов художника. 
Итак, в 1950-х Эрик учился в Суриковском 
институте, как раз делал дипломную работу, а 
летом поехал на практику в Узбекистан и там 
сдружился с одним археологом. Тот разрешил 
художнику приходить к нему домой когда угод-
но, читать любые книги, а у него была большая 
библиотека. Но поставил два условия: никого 
не приводить и не отодвигать шторку на стене 
размером 50 на 50 см. «Это мое сакральное 
место», — сказал археолог. Эрик честно вы-
полнил условия. Но в последний день перед от-
ъездом попросил хозяина дома показать, что 
за занавеской. Тот отодвинул ее, и там от руки 
простым карандашом было написано слово 
«насрать». Археолог рассказал, что у него была 
очень непростая жизнь, он пережил две войны 
и не раз оказывался в сложных ситуациях. Во 
время Великой Отечественной был директо-
ром музея в Твери, и, когда немцы наступали, 
наши хотели сжечь галерею, чтобы шедевры 
не достались врагу. Археолог знал немецкий и 
договорился с немцами, чтобы они не трогали 
галерею. Спас музей. Но после этого его от-
правили на каторгу за то, что он разговаривал с 
врагом. С тех пор в самые страшные моменты 
он открывал эту занавеску и повторял слово 
как мантру. Чтобы абстрагироваться, иначе 
можно психологически сгореть. Тело может 
выдержать многое — сложнее с душой и духом. 
Только спустя много лет после смерти ар-
хеолога Булатов эту фразу начертал в разных 
формах: на фоне красного восклицательного 
знака, а еще на фоне слова «Выход». Тем са-
мым визуализировав простую и в то же время 
сложную формулу: в турбулентные времена, 
когда события вокруг закручиваются вихрем, 
главное — сохранить себя, и порой озвученный 
способ — единственный.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ЭРИК БУЛАТОВ НАШЕЛ ВЫХОД
К 90-летию художника 
в Москве открылась 
выставка его последних 
работ

представленных на выставке менее известны

Работа Булатова конца 
2022 года — финальная точка 
выставки.
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В декабре «Московский комсомолец» 
традиционно проводит встречу подпис-
чиков с лучшими журналистами газеты. 
В редакцию приглашаются истинные 
ценители и фанаты «МК», для которых 
страницы нашего издания связаны с 
яркими воспоминаниями и историями 
из жизни. Именно от вас мы ждем пи-
сем с ответами на один или несколько 
опубликованных ниже вопросов. Важное 
условие для участия в конкурсе — нужно 
оформить подписку на газету «Москов-
ский комсомолец» на первое полугодие 
или весь 2024 год.

— Расскажите, как и почему вы ста-
ли подписчиком «МК» и кто ваш любимый 
автор. 

— Напишите, если вы или кто-то из 
близких стал героем публикации и как это 
повлияло на вашу жизнь.

— Какую рубрику вы хотели бы чаще 
читать в газете и почему.

— Поделитесь своим творчеством 
про журналистику и «МК» (стихи, рисунки, 
поделки).

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail 
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес 
редакции (123022, Москва, улица 1905 года, 
д. 7, стр. 1) с пометкой на конверте «Конкурс 
«Хорошее настроение» от «МК» или передать 
через редакционные подписные пункты (их 
адреса ежедневно публикуются в газете). 

Обязательно укажите ваши ФИО и номер 
телефона для связи и вложите ксерокопию 
о подписке.

Письма принимаются до 15 декабря!
Общий срок проведения конкурса с 3 

ноября по 24 декабря 2023 г.
Подробную информацию об органи-

заторе конкурса, о правилах его прове-
дения, количестве, сроках, месте и по-
рядке получения выигрышей вы можете 
узнать по телефону 8 (495) 665-40-80.

В «МК» ПРОЙДЕТ ТРАДИЦИОННАЯ ВСТРЕЧА 
«ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»: КАК СТАТЬ ГОСТЕМ
Подписчикам выпал уникальный шанс встретиться 
с мастерами слова «МК»

Дмитрий Попов.
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